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В настоящее время федеральные органы исполни#
тельной власти реализуют Программу развития нано#
индустрии в Российской Федерации до 2015 года.
Приоритетными направлениями деятельности в сфе#
ре нанотехнологий в минувшем году стало совершен#
ствование нормативно#правовой базы наноиндуст#
рии, мониторинг научно#технического и производст#
венного потенциала, создание и ведение специали#
зированных баз данных, координация исследований
и разработок в данной сфере, проводимых в рамках
мероприятий федеральных целевых программ, фор#
мирование инфраструктуры и системы кадрового
обеспечения национальной нанотехнологической се#
ти (ННС), а также развитие международного сотруд#
ничества.

Важно отметить, что запланированные на 2009 год
основные показатели решения задач Программы раз#
вития наноиндустрии в РФ до 2015 года были достиг#
нуты. В частности, объем продаж продукции отечест#
венной наноиндустрии составил 81 млрд рублей, объ#
ем экспорта продукции наноиндустрии — 11,3 млрд
рублей, было оформлено 338 российских патентов
в сфере нанотехнологий (при плановом значении
50 патентов).

В 2009 году продолжались работы по реконструк#
ции и техническому перевооружению объектов голо#
вных организаций по тематическим направлениям
деятельности национальной нанотехнологической
сети. Завершены работы по созданию инфраструкту#
ры и обеспечению функционирования опорной высо#
коскоростной сети для передачи данных между цент#
рами ННС. Указанная инфраструктура сформирова#
на на базе узлов в Москве, Санкт#Петербурге, Каза#
ни, Самаре, Новосибирске, Хабаровске, Екатерин#
бурге, Нижнем Новгороде, Белгороде, Владивосто#
ке, Саратове, Перми, Томске, Челябинске и Ростове#
на#Дону.

Завершено также формирование специализи#
рованных баз данных, которые содержат сведения
об организациях, осуществляющих деятельность в
сфере нанотехнологий по тематическим направле#
ниям деятельности ННС, техническом оснащении
объектов инфраструктуры наноиндустрии (переч#
ни оборудования), реализованных проектах и до#
стигнутых результатах. Созданные базы данных ак#
тивно пополняются. В настоящее время в базах со#
держится информация о более чем 1300 организа#
циях.

Осуществлялись работы по сопровождению и на#
полнению Интернет#портала "Нанотехнологии и на#
номатериалы" (www.portalnano.ru), являющегося ос#
новным официальным источником информирования
широкой общественности о ходе и результатах реа#
лизации Программы. Ежедневно этот портал посе#
щают более 3 тысяч пользователей.

Сформирована система консультационной и ме#
тодической поддержки патентно#лицензионной дея#
тельности региональных организаций ННС. Создано
более 80 действующих консультационных пунктов в
52 регионах России. Созданы также 7 региональных
и 9 отраслевых отделений инфраструктуры Центра
метрологического обеспечения и оценки соответст#
вия нанотехнологий и продукции наноиндустрии, ко#
торые уже оказывают метрологические услуги орга#
низациям ННС.

В качестве положительного момента можно также
отметить, что в 2009 году в головных организациях
ННС было создано более 430 новых рабочих мест.
А суммарный объем реализации продукции по важ#
нейшим инновационным проектам, выполняемым в
рамках ФЦП "Исследования и разработки по приори#
тетным направлениям развития научно#технологиче#
ского комплекса России на 2007#2012 годы", превы#
сил 8 млрд рублей.

В рамках ФЦП "Развитие инфраструктуры наноин#
дустрии в Российской Федерации на 2008—2010 го#
ды" в 2008 году были оснащены 13 научно#образова#
тельных центров (1 964,0 млн руб.). В 2010#2011 годах
предусмотрено финансирование поставки оборудо#
вания еще в 19 НОЦ (2 135,5 млн руб.). При этом го#
ловными организациями научно#образовательного
сегмента ННС стали: ГОУ ВПО "Московский государ#
ственный институт электронной техники (техничес#
кий университет)" — по направлению "Наноинжене#
рия", Национальный исследовательский ядерный
университет "МИФИ" — по направлению "Функцио#
нальные наноматериалы для энергетики".

На базе приборно#инструментальной составляю#
щей инфраструктуры научно#образовательных цент#
ров вузов в настоящее время  разработаны новые
технологии. В их числе:

— технология наноконструирования и создания
макетов светодиодов, технология синтеза нанокон#
струированных материалов для высокотемператур#
ных катализаторов (НОЦ Новосибирского государст#
венного университета);

— технология солнечных элементов на основе на#
ногетероструктур и наноструктурированных пленок
полупроводниковых материалов и полимерных угле#
родных нанокомпозитов, технология МЭМС#газовых
анализаторов на основе ориентированных массивов
углеродных нанотрубок, зондовые технологии фор#
мирования наноэлементов металлической электро#
ники, технология элементной базы приборов вакуум#
ной микроэлектроники и дисплеев с автоэлектрон#
ными эмиттерами на основе углеродных нанотрубок
и нанокомпозитов, технологии сверхбыстродейству#
ющих интегральных коммутаторов на основе управ#
ляемой передислокации максимума волновой функ#
ции носителей заряда (НОЦ Южного федерального
университета);

— технология получения нанослоистого алмазо#
подобного материала с наноразмерно зависимыми
функциональными свойствами, технология произ#
водства объемных монокристаллов карбида кремния
и эпитаксиальных структур на его основе для элек#
тронной компонентной базы нового поколения (НОЦ
Санкт#Петербургского государственного электро#
технического университета "ЛЭТИ" им. В.И. Ульянова
(Ленина);

— технология разработки полимерных и элас#
томерных нанокомпозитов для уплотнительных
элементов и узлов трения техники Севера (НОЦ
Якутского государственного университета им.
М.К. Амосова).
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Мода быстротечна. В том числе — 
в науке и технике. Еще вчера мы были
свидетелями всеобщего интереса 
к нанотехнологиям и наноматериалам. 
А сегодня многие из их вчерашних
поклонников уже выстраиваются в очередь
желающих попасть в проект "Сколково".
Дело не только в конъюнктурных
мотивациях, хотя и это, как говорится,
"имеет место". Главное же в том, 
что вопросы освоения наномира оказались
намного сложнее, чем представлялось 
со стороны.
По аналогии с радиоэлектроникой 
можно сказать, что большинство
представленных сегодня 
на "Роснанотех'2010" нанотехнологий 
и наноматериалов представляют собой
отдельные "кирпичики", ту "элементную
базу", на основе которой могут
формироваться сложные устройства,
обещающие технологический прорыв. 
Но одновременно за контурами системных
решений уже видны очертания
будущей наноиндустрии.
Об этом — наш сегодняшний спецвыпуск
"Инженерной газеты".

В конце апреля нынешнего года Правительство РФ одо�
брило десятилетнюю программу развития МГУ, ключевым
элементом которой стало создание системы междисципли�
нарного образования, основанной на гармоничном сочета�
нии фундаментальных и прикладных знаний. По замыслу,
эта программа должна способствовать созданию россий�
ского университета будущего как прообраза модернизи�
рованного научного и педагогического сообщества.
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От реакторных установок
до стойких мембран

Генеральный
директор
ФГУП ГНЦ РФ
«ФЭИ имени
А.И. Лейпунского»
Валерий Рачков

Государственный научный центр Российской Феде#
рации — Физико#энергетический институт имени А.И.
Лейпунского начал работу в 1951 г. как Лаборатория
"В", которой было поручено сооружение в городе Об#
нинске первой в мире атомной электростанции. Ее
ввод в эксплуатацию 27 июня 1954 г. продемонстриро#
вал возможность мирного использования атомной
энергии. В 2002 г. после сорока восьми лет безаварий#
ной работы реактор АЭС был остановлен.

Современный ГНЦ РФ "ФЭИ" — многопрофильная
научная организация, ведущая комплексные исследо#
вания физико#технических проблем ядерной энерге#
тики, в том числе — предлагающая инновационные
разработки для атомной промышленности и граждан#
ских отраслей. Институт располагает уникальной экс#
периментальной базой и высококвалифицированными
кадрами: в нем работают порядка 3 500 человек, в том
числе — 70 докторов и 316 кандидатов наук.

В настоящее время в ГНЦ РФ "ФЭИ" создан "Ин#
ститут инновационных технологий", который предназ#
начен для участия в разработке и строительстве ряда
инновационных реакторных установок, охлаждаемых
жидкими металлами (СВБР#100, М#БИР и др.).

Другими инновационными направлениями дея#
тельности института являются: использование радиа#
ции для лечения онкологических заболеваний, разра#
ботки по радиоизотопам и радиофармпрепаратам,
медицинским приборам; систем очистки и контроля
жидких и газовых сред. 

Коммерциализация разработок является приори#
тетным направлением деятельности ФЭИ. На сего#
дняшний день: созданы производства радиофармпре#
паратов, аэрозольных фильтров для АЭС, подготовле#
ны производственные участки по выпуску оборудова#
ния для комплексной очистки воды, сорбентов для
АЭС, оборудование для контроля теплофизических ха#
рактеристик жидкостей и газов и др.

История вовлечения ГНЦ РФ "ФЭИ" в наноиндуст#
рию берет свое начало с 1993 г. с развития двух нано#
технологий — жидкометаллической технологии синте#
за наноструктурных аэрогелей и оксидов и технологии
плазмохимического синтеза полифункциональных на#
ноструктурных покрытий на пористых подложках.

Синтез наноструктурного аэрогеля (оксида) реали#
зуется благодаря селективному окислению водяным
паром алюминия (или другого металла), предвари#
тельно растворенного в расплаве галлия (висмута,
свинца).
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Реализуя мегавозможности
нанотехнологий

Начальник
лаборатории
вакуумных 
и плазменных
технологий 
ФГУП «НИИЭФА
им. Д.В. Ефремова»
Дмитрий Карпов

Если исходить из общепринятого определения,
согласно которому право на приставку "нано" имеют
технологии, оперирующие объектами с размерами
менее 100 нм, то наш институт занимается нанотехно#
логиями со времени своего основания в 1945 г. Объ#
ясняется это просто: мы, в основном, имеем дело с
заряженными частицами и плазмой.

В то же время мы практически не занимаемся
фундаментальными исследованиями. И вступаем в
дело тогда, когда нужно создать технику для промы#
шленного использования результатов исследова#
ний. Или, говоря современным языком, для их ком#
мерциализации.

В промышленности мало интересуются диспутами
о преимуществах и возможностях нанотехнологий.
Здесь, образно говоря, нужно, с одной стороны, на#
жать кнопку, а с другой — получить готовый продукт. В
реализации этого принципа и состоит наша задача.
Здесь мы можем быть эффективны.

Несмотря на "нанотехнологический бум" в России,
к нам пока обращаются, в основном, из#за рубежа.
Кое#что нам удается сделать. Но, к сожалению, это
"кое#что" работает и приносит плоды большей частью
за пределами нашей страны.

Так, в 2004 г. мы разработали, изготовили и по#
ставили в аэрокосмическую корпорацию КНР круп#
ную (одну из самых больших в мире) установку для
осаждения нанопокрытий на элементы космичес#
кой техники. Она успешно работает там, на ней ос#
воены новые технологии. И китайские коллеги ин#
тересуются еще более крупной (в разы) подобной
установкой.

Есть и более свежий пример. В 2008 г. мы помогли
небольшой компании из Таиланда (NanoShield Co.,
Ltd.) создать промышленную установку для осажде#
ния нанопокрытий на режущий, штамповочный и фор#
мовочный инструмент. В результате эта компания вы#
шла на новый уровень качества выпускаемой продук#
ции (повышение срока службы инструмента в 10 и бо#
лее раз) и значительно увеличила объемы своих про#
даж в Юго#Восточном регионе.

С этой небольшой установкой и полученными на
ней значительными результатами можно ознакомить#
ся на выставочном стенде ГК "Росатом" нанофорума.
Я же хочу подчеркнуть, что представленные там дан#
ные — не отчет о результатах исследовательских ра#
бот, а характеристики продукции, которая произво#
дится в большом количестве и реализуется на миро#
вом высокотехнологическом рынке.

В настоящее время в институте ведутся работы
по нескольким нанопроцессам, в которых под воз#
действием заряженных частиц, лазерного излуче#
ния или плазмы синтезируются определенные на#
номатериалы или формируются наноструктуры.
Это, так называемые, "быстрые методы", в кото#
рых процесс получения нанопродукта занимает
минуты, в отличие от "медленных методов" (меха#
ническое измельчание, химическое осаждение па#
ров), где этот процесс может растягиваться на ча#
сы и дни.

О результатах говорить пока преждевременно. Но
несомненно, что в случае их успешной реализации
могут быть сделаны значительные шаги в коммерциа#
лизации таких технологий, как получение "чёрного
кремния" (солнечная энергетика), производство во#
дородных топливных элементов (водородная энерге#
тика) и других. Даже в термоядерной энергетике,
главном на сегодняшний день направлении деятель#
ности института, планируется использовать нанотех#
нологии для создания некоторых внутрикамерных
компонентов установок и реакторов термоядерного
синтеза.
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Используя достижения
«большой науки»

Заместитель 
генерального
директора
ФГУП ГНЦ РФ
«ВИАМ»,
Иосиф
Демонис

В авиации конструкторская мысль всегда опиралась на
достижения материаловедения, служившего своего рода
мостом к «берегам» фундаментальной науки. Сегодня эта
взаимосвязь стала насущной необходимостью, по сути
единственной гарантией успеха. В качестве примера здесь
можно сослаться на опыт нашего Всероссийского научно�
исследовательского института авиационных материалов
(ВИАМ).

В основу одной из наших работ были положены резуль�
таты, полученные в Научном центре волоконной оптики
РАН, которым руководит академик Е.Дианов. Здесь было
разработано оптоволокно с нанесенной на него брэггов�
ской решеткой, которая  позволяет применить это волокно
для определения температур деформации различных кон�
струкций из полимерных композиционных материалов
(ПКМ). Эти волокна наши сотрудники и решили интегриро�
вать в ПКМ при их изготовлении.

На этой основе совместно с Центром Е.Дианова мы со�
здали так называемый информкомпозит — интеллектуаль�
ный материал, который в процессе эксплуатации дает ин�
формацию инженерно�технической службе (ИТС) и конст�
руктору о нагрузках и деформациях.

Согласно прогнозам, интеллектуальные материалы
(самоадаптивные материалы, информкомпозиты и др.) в
ближайшие 15 лет будут важной составной частью работы
института. Для создания современной интеллектуальной
техники такие материалы необходимы, без них попросту
не обойтись.

Из этого материала мы вместе с КБ Сухого делаем
крыло, которое будет информировать пилота и ИТС о де�
формациях при полете. И, соответственно, об угрозах для
самолета. Но мы бы не могли всего этого сделать, если бы
у нас не было тесного взаимодействия с институтами Ака�
демии наук. 

В соответствии  с Федеральной целевой программой
"Развитие инфраструктуры наноиндустрии в Российской
Федерации на 2008—2011 годы", ВИАМ в качестве голо�
вной организации отрасли осуществляет координацию ра�
бот в области исследований и разработок композитных на�
номатериалов и нанотехнологий.

Еще в 80�е годы прошлого столетия в ВИАМ использова�
лись процессы, которые в настоящее время относятся к ка�
тегории нанотехнологий. В их числе — технологии изготов�
ления термостабильной бумаги, использованной для терми�
ческих мостов и плазмоотсекающих уплотнений, работаю�
щих при температуре до 1650 °С. Этот материал на основе
нитевидных кристаллов и наноразмерных частиц SiC был ис�
пользован в качестве термокомпенсаторов и плазмоотсе�
кателей в многоразовом космическом корабле "Буран".

Институт проводит фундаментальные исследования и
разработку нового поколения полимерных композицион�
ных материалов на основе углеродного волокна.

(Окончание на 2�й стр.)
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Без преувеличения можно сказать, что многолетняя ра�
бота нашего института, входящего в структуру ОАО ГМК
"Норильский никель", обеспечила разработку, внедрение и
стабильное использование многих эффективных технологий,
применяемых на предприятиях, выпускающих из рудного
сырья товарные цветные металлы, прежде всего — никель,
медь, кобальт и другие. А также драгоценные металлы.

Для создания этих технологий институту всегда требовал�
ся высокий научный потенциал и самое современное техни�
ческое оснащение. Эти составляющие успешно реализуют�
ся и в настоящее время как для совершенствования действу�
ющего производства, так и для новых разработок, в том
числе — связанных с получением наноматериалов.

В частности, одно из направлений деятельности институ�
та в области диверсификации продукции компании "Нориль�
ский Никель" связано с разработкой технологий производст�
ва материалов нового поколения для современных щелоч�
ных аккумуляторов. К ним относятся сферический гидрат за�
киси никеля, пеноникель, а также никелевые микро� и нано�
порошки.

(Окончание на 2�й стр.)

Ракетные двигатели
станут надежнее
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генеральный
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Воронежский механический завод — производст#
венный комплекс с полным технологическим циклом
создания и серийного производства жидкостных ракет#
ных двигателей, а также оборудования для различных
отраслей промышленности. С 2007 года входит в со#
став ГКНПЦ им. М.В. Хруничева — базового предприя#
тия ракетно#космической отрасли России.

ВМЗ имеет более чем 80#летний опыт работы в маши#
ностроении. Основой предприятия является производст#
во ракетных двигателей на жидком топливе. В последние
десятилетия были созданы двигатели для космических
ракет#носителей "Союз", "Союз#ТМ", "Прогресс", "Про#
тон", долговременных орбитальных станций "Салют",
"Мир" и уникального комплекса "Энергия#Буран".

В эти годы были освоены новые технологии, ранее
не применявшиеся в стране, разработаны новые марки
сталей и сплавов, изготовлено уникальное стендовое
оборудование.

Накопленный опыт и возросший научно#техничес#
кий потенциал завода позволили успешно освоить про#
изводство нефтегазового оборудования, сложных аг#
регатов для тепловозных дизелей и другой техники.

Производство импортозамещающего нефтегазово#
го оборудования на ВМЗ стало заметным событием
в нефтегазовой отрасли России. А сертификация по
6 спецификациям АPI (Американского нефтяного ин#
ститута) поставила ВМЗ в один ряд с мировыми лиде#
рами производства техники для добычи, переработки и
транспортировки нефти и газа.

Многолетнее производство ракетной техники, кос#
мические требования к выпускаемой продукции, слож#
ность и многогранность используемого оборудования
и высококвалифицированный персонал обеспечивают
выпуск продукции высочайшего качества: жидкостных
ракетных двигателей, поршневых двигателей для авиа#
ции, нефтегазового оборудования, сложных агрегатов
для тепловозных дизелей.

Наряду с традиционными технологическими про#
цессами завод освоил новые уникальные технологии,
которые успешно внедряет в производство граждан#
ской продукции.

Владея "ноу#хау" в металлургии, завод создал се#
рию новых высокопрочных материалов, используя ме#
тод вакуумного литья из нержавеющих особопрочных
сталей, и сплавов на никелевой основе, которые могут
работать в интервале температур от #253 оС до +800 оС.

Литье в оболочковые керамические формы позво#
ляет получить высокоточные литые детали сложного
профиля, практически исключающие необходимость
дополнительной обработки (чистота поверхности
20#40 мкм), сократить металлоемкость изделий, не
снижая при этом показатель надежности.

(Окончание на 2�й стр.)

Чтобы измерить качество
сверхтонких покрытий

Директор 
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Одним из важнейших видов продукции наноиндуст#
рии, уже сегодня применяющимся в реальных промыш#
ленных изделиях, являются тонкие пленки и покрытия.
Нанесение покрытий в последние годы стало одним из
основных этапов при создании деталей узлов и агрега#
тов, подверженных механическому износу. Исследова#
ния показывают, что наличие специально подобранного
покрытия позволяет в разы, а иногда — и в десятки раз
повысить износостойкость поверхности детали.

Механические свойства, в частности, твердость и
модуль упругости, являются одними из основных пока#
зателей качества таких покрытий. Поэтому важнейшей
задачей при их разработке и использовании является
измерение этих физико#механических характеристик.

К сожалению традиционные методы и приборы, ко#
торыми оснащены производства, не позволяют с требу#
емой точностью проводить измерения. Иными словами,
приборно#измерительная база отстает от технологий
создания новых материалов.

Устройства, предназначенные для измерения твер#
дости, в зависимости от масштаба измерений называют
микротвердомерами или нанотвердомерами.

(Окончание на 2�й стр.)
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Опорные точки
грядущих свершений

Используя достижения
«большой науки»
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Результаты проведенных научных разработок вызы#
вают большой практический интерес, в том числе —
у зарубежных компаний. Примером может служить
взаимодействие вузов с компаниями Airbas SAS
(Франция), EADS (Европейский аэрокосмический и
оборонный концерн, Германия), Du Pont (США), NUAA
(Нанкинский аэрокосмический университет, КНР) —
НОЦ Казанского государственного технического уни#
верситета им. А.Н. Туполева; Белмикросистемы (Бело#
руссия), IMEC (Бельгия), TIMA (Франция), LIMO (Герма#
ния), USC (США), ИФП (Украина), НИИА (Азербайджан)
— НОЦ Южного федерального университета; XLM,
CNES (Франция), ASTRON (Голландия) — НОЦ Томско#
го государственного университета систем управления
и радиоэлектроники.

В 2010#2011 годах Минобрнауки России планирует
реализовать проекты по созданию интерактивных
учебно#научных комплексов, обеспечивающих дис#
танционное обучение и проведение экспериментов в
режиме удаленного доступа с использованием ком#
плексов уникальных научных и технологических уста#
новок, мультимедийных симуляторов этих установок
и приборов.

В результате реализации такого рода пилотных
проектов в рамках федеральной целевой программы
"Развитие инфраструктуры наноиндустрии в Россий#
ской Федерации на 2008#2011 годы" в настоящее вре#
мя обеспечен удаленный доступ к такому уникальному
научному оборудованию, как рабочие станции синхро#
тронного излучения (РНЦ "Курчатовский институт");
сверхвысоковакуумная система формирования и ис#
следования морфологии, состава и электронной
структуры наноматериалов методами сканирующей
зондовой микроскопии и рентгеновской фотоэлек#
тронной спектроскопии (НИЯУ "МИФИ"); установки,
реализующие методы сканирующей зондовой
микроскопии и молекулярной раман#диагностики
(МГТУ им. Н.Э. Баумана); комплекс зондовых, атомно#
силовых и электронных микроскопов для диагностики
и комплексных испытаний наночастиц, наноструктури#
рованных и наномодифицированных материалов
(Рязанский ГРТУ). 

Удаленный доступ к уникальному научному обору#
дованию был успешно продемонстрирован в составе
экспозиции Рособразования на 11#ой Всероссийской
выставке "Современная образовательная среда —
2009".

В настоящее время Минобрнауки России проводит
конкурс на выполнение ряда проектов по созданию ин#
терактивных учебно#научных комплексов, функциони#
рующих в режиме удаленного доступа, для выполнения НАНОМИР

В ПРОГНОЗАХ
И ПРОЕКТАХ

работ на приборах, установках, исследовательском и
технологическом оборудовании и мультимедийных
симуляторов этих приборов, установок и пр.

Внедрение в образовательный процесс учебно#
методического обеспечения, созданного в ведущих
вузах ННС, требует повышения квалификации научно#
педагогических кадров с применением современных,
в том числе — дистанционных технологий.

Для этого планируется реализовать проект по со#
зданию сетевой информационно#аналитической си#
стемы организации и сопровождения маршрутного
обучения при повышении квалификации кадров
в нанотехнологиях на базе научно#образователь#
ных центров ННС. В настоящее время функцио#
нирует портал "Междисциплинарное обучение"
(www.nanoobr.ru), обеспечивающий реализацию
маршрута подготовки специалистов с включением
учебных курсов ведущих университетов и согласо#
ванное прохождение лабораторного практикума на
современном оборудовании.

Сетевая система на сайте www.nanoobr.ru обеспе#
чивает повышение квалификации преподавателей,
научных сотрудников и инженерно#технических ра#
ботников вузов. И будет актуализирована для расши#
ренного (дополнительного) обучения студентов.

Система позволяет настраивать и подбирать
учебные курсы из базы более 100 дистанционных те#
оретических частей и связанных с ними лаборатор#
ных работ на современном диагностическом
и технологическом оборудовании, представленных
15 университетами.

В 2010 году базовыми вузами указанной системы
стали МГТУ им. Н.Э.Баумана, Национальный исследо#
вательский ядерный университет "МИФИ", Санкт#Пе#
тербургский государственный электротехнический
университет "ЛЭТИ" имени В.И. Ульянова (Ленина),
Белгородский государственный университет, Москов#
ский государственный институт электронной техники
(технический университет). Этими вузами осуществ#
ляется реализация программы повышения квалифи#
кации более 200 преподавателей и научно#педагоги#
ческих работников из 39 вузов по методике междис#
циплинарного обучения по тематическим направле#
ниям нанотехнологии.
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Основным конкурентным преимущест�
вом данной технологии, в отличие от при�
меняемой за рубежом (США, Франция, Китай, Швеция и др.),
является отсутствие применения при производстве: автокла�
вов, характеризующихся большим энергопотреблением, ра�
ботой при высоких давлениях и температурах; кислот, солевых
растворов и других агрессивных реагентов, усложняющих тех�
нологию. Все это позволяет существенно упростить техпро�
цесс производства и снизить стоимость конечного продукта.

Свойства аэрогеля AlOOH: плотность 0,02—0,05 г/см3,
пористость 93—99%, удельная поверхность 200 — 800 м2/г,
средний размер частиц 5—50 нм.

Одним из основных направлений применения данного
материала является производство наноструктурной сенсор�
ной (на основе ZrO2) керамики. Ее назначение — создание
датчиков кислорода и водорода. А также производство на�
ноструктурированных конструкционных керамических изде�
лий (на основе карбида кремния, нитрида кремния, оксида
алюминия и др.).

Опираясь на большой опыт в области создания различ�
ных устройств контроля для атомной энергетики, в ФЭИ ак�
тивно ведутся разработки датчиков на твердых электролитах
для контроля водорода и кислорода в жидкометаллических
теплоносителях (Pb, Bi, Na), а также в газовых контурах и
производственных помещениях. Основным устройством в
датчиках является керамический чувствительный элемент.

В результате проведенных исследований удалось разра�
ботать технологию изготовления высокоплотной твердоэле�
ктролитной керамики на основе нанокристаллических по�
рошков частично стабилизированного ZrO2 с добавкой нано�
структурного аэрогеля AlOOH для применения в качестве
электролита. 

В последние годы в институте разработаны высокотемпе�
ратурные датчики кислорода в газовых средах. Основная об�
ласть применения этих устройств — измерение свободного
кислорода в отходящих газах котельных установок, работаю�
щих на газообразном, жидком и твердом топливе, промыш�
ленных печах и установках с кислородно�воздушными или
инертными защитными средствами для автоматического кон�
троля и регулирования технологических процессов сгорания.
Диапазон измерения парциального давления кислорода —
0 ...100% об., диапазон изменения температуры исследуемой
среды — 0 ... 700 °C.

Разработана система раннего обнаружения и контроля го�
рючих и взрывоопасных газов. Она предназначена для обеспе�
чения безопасной эксплуатации и контроля технологических
процессов производств, связанных с получением, использова�
нием, переработкой или хранением горючих газов (водород,
кислород, метан, пропан и др.) и паров легковоспламеняю�
щихся жидкостей. Быстродействие системы — 10 с; нижний
порог обнаружения в воздухе водорода, метана, пропана —
0,005% об., диапазон изменения температуры исследуемой
среды — 0 ... 700 °C.

Главная особенность технологии плазмохимического син�
теза полифункциональных наноструктурных покрытий состоит
в том, что переход вещества из твердого состояния в плазмен�
ное, а затем — в твердое осуществляется как единый нераз�
рывный процесс. Для этого используются промышленные ус�
тановки электродугового испарения.

С 2007 г. и по настоящее время в ФЭИ с использовани�
ем имеющейся технологической производственной базы
осуществляются работы по созданию мелкосерийного
производства фильтрующих элементов с наноструктурны�
ми мембранами. Их основные преимущества — высокая
механическая прочность в широком интервале температур
(10�250 оC), высокая износостойкость мембран, слабая ад�
гезия к осадкам взвесей фильтруемых жидкостей, дли�
тельный ресурс эксплуатации и т.д.

В зависимости от назначения использования (очистка от
вредных примесей, сбор осадка, обеззараживание и т.д.)
материал наноструктурной мембраны может быть изготов�
лен из металлов, их оксидов, нитридов и их комбинаций.
Структура поверхности мембраны содержит миллиарды на�
нощелей, не пропускающих частицы величиной больше
0,1 мкм. И одновременно обеспечивающих рекордную
удельную проницаемость мембран.

За счет прочного сцепления наноструктурной мембраны
и пористой подложки, а также высокой стойкости мембран
к воздействию абразивных взвешенных частиц предлагае�
мый фильтрующий элемент позволяет проводить много�
кратную регенерацию. Сбор примесей более 0,1 мкм про�
исходит на поверхности наноструктурной мембраны, а ре�
генерация (сброс осадков) осуществляется обратным гид�
роимпульсным ударом очищенной жидкости. После прове�
дения регенерации производительность фильтрующего эле�
мента с плазмохимической наноструктурной мембраной
восстанавливается на 95—98% от исходной.

Использование фильтрующих элементов с наноструктур�
ными мембранами позволит существенно увеличить срок
службы оборудования для очистки жидких сред. И, как след�
ствие, сократить эксплуатационные затраты предприятия.

В соответствии с планом производства с 2007 по 2009 г.
выпущены и реализованы партии фильтрующих элементов с
наноструктурными мембранами в количестве 1500 шт.
В 2010 г. будет осуществлен ввод производственных линий
по выпуску фильтрующих элементов с наноструктурными
мембранами в количестве 1000 шт. с проектной мощностью
50 000 шт./год. На основе использования фильтрующих
элементов с наноструктурными мембранами разработаны и
выпускаются фильтры с различной производительностью
(до 5 м3/ч).
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Сферический гидрат закиси никеля является
основой положительной массы современных ще�
лочных аккумуляторов. Его свойства во многом
определяют эксплуатационные характеристики аккумуляторов
и батарей. В институте получены образцы сферического гидра�
та закиси никеля, удовлетворяющие требованиям аккумуля�
торной промышленности, легированные дополнительными
компонентами и дополнительно плакированные гидратом заки�
си кобальта. Средняя толщина кобальтового покрытия на по�
верхности гидратных частиц составляет около 25 нм.

Разработанная в институте гидрометаллургическая мало�
отходная и безопасная технология получения подобного гидра�
та обеспечивает регулирование химического и гранулометри�
ческого состава частиц гидрата, а также толщины плакирую�
щего покрытия. 

Одним из наиболее эффективных путей формирования на�
ноструктур различной природы является метод химического
осаждения из газовой фазы (CVD�процесс), к числу которых
относится карбонил�процесс.

Карбонильный процесс, основанный на извлечении никеля в
газовую фазу в виде тетракарбонила никеля с последующим
его разложением, — единственный способ рафинирования
металла, обеспечивающий возможность получения высокочи�
стых компактных, дисперсных, пористых и композиционных
материалов. В том числе — объектов наномира — с заданны�
ми свойствами (крупность, удельная поверхность, форма и
структура частиц).

Особенность продукции карбонильного производства
обусловливает возможность ее применения в различных,
прежде всего, высокотехнологичных и стратегических отрас�
лях промышленности, а также в медицине.

Разработана и подготовлена к внедрению в промышлен�
ном масштабе технология производства карбонильного пено�
никеля — материала используемого не только при производ�
стве щелочных аккумуляторов, но и в качестве объемно�по�
ристых фильтрующих элементов. А также основы катализа�
торов.

Результаты испытаний образцов аккумуляторов изготов�
ленных с использованием разработанного материала показа�
ли, что их емкость на 20—30% выше, чем емкость аккумулято�

ров, изготовленных на основе электролитного пеноникеля.
Разработанный материал не только отвечает требованиям со�
временной аккумуляторной промышленности, но и позволяет
существенно улучшить эксплуатационные характеристики из�
делий и агрегатов, в которых эти аккумуляторы используются.

Лабораторные исследования показали возможность нане�
сения различных нанофаз на поверхность тяжей пеноникеля.
Так были получены образцы наноструктурированного пенони�
келя с нанофазой палладия. Этот материал может быть ис�
пользован при производстве катализаторов, фильтров для вы�
хлопных газов, в химической и газовой промышленности, в во�
дородной энергетике и др.

В течение последнего времени в ООО "Институт Гипрони�
кель" был успешно проведен широкий комплекс исследований
по разработке технологии получения металлических нанопо�
рошков в лабораторных условиях. Были получены уникальные
по структуре и химической чистоте образцы металлических
наночастиц.

Выполненные в институте теоретические и эксперимен�
тальные исследования служат основой для разработки техно�
логии и аппаратуры процессов производства наноматериалов
— сферического гидрата закиси, плакированного нанослоем
кобальта, пеноникеля, наноструктурированного пеноникеля с
нанофазой палладия, нанопорошков никеля и железа —
в промышленном масштаябе.

При получении цветных
и драгоценных металлов
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Сканирующие нанотвердомеры — новый
класс приборов для исследования механичес#
ких свойств материалов. Они совмещают в се#
бе возможности нанотвердомеров по прецизионному при#
ложению нагрузки, а также возможности сканирующих
зондовых микроскопов (СЗМ) по получению изображения
рельефа поверхности. Такая комбинация характеристик
позволяет развивать существующие и разрабатывать но#
вые методики измерения твердости.

В Федеральном государственном учреждении "Техно#
логический институт сверхтвердых и новых углеродных
материалов" (ФГУ ТИСНУМ) в течение последних 15 лет
активно ведутся работы по созданию и совершенствова#
нию конструкции сканирующих нанотвердомеров семей#
ства "НаноСкан". Различные модификации этого сканиру#
ющего нанотвердомера используются для проведения ис#
следований во многих ведущих научно#исследовательских
и учебных организациях страны, в числе которых —
МИФИ, МГТУ им. Баумана, Томский политехнический уни#
верситет, ЦНИИ КМ "Прометей", Новосибирский государ#
ственный университет, Уральский государственный уни#
верситет им. Горького и многие другие.

В 2009 году модификация "НаноСкан#3D" внесена в го#
сударственный реестр средств измерений. Этот прибор
работает на принципах сканирующей зондовой микроско#
пии и наноиндентирования. Главным его отличием от клас#
сических сканирующих зондовых микроскопов (СЗМ) яв#
ляется применение пьезорезонансного кантилевера ка#
мертонной конструкции с высокой изгибной жесткостью
консоли (порядка 20 кН/м).

Не уступая классическим наноинденторам по возмож#
ности измерения твердости и значения модуля упругости,
"НаноСкан" существенно превосходит их по качеству по#
лучаемых в процессе сканирования изображений поверх#
ности исследуемого материала.

Основным преимуществом сканирующего нанотвердо#
мера "НаноСкан#3D" является многопрофильность доступ#
ных в рамках одного прибора измерений. Так, "НаноСкан#
3D" поддерживает методику измерения твердости и моду#
ля Юнга с помощью метода динамического наноинденти#
рования (ISO 14577) и позволяет получать изображения
высокого качества исходной и модифицированной поверх#
ности с нанометровым пространственным разрешением.
В приборе реализована методика измерения твердости
методом склерометрии с последующим сканированием
поверхности в области индентирования и царапания.

Основные технические решения, положенные в осно#
ву конструкции данного прибора, защищены патентами
Российской Федерации. Результаты измерений с помо#
щью данных приборов отражены в более чем 100 науч#
ных работах. Исследовательская и инженерная деятель#
ность по данному направлению способствовала за#
креплению молодых научных кадров в ФГУ ТИСНУМ.

А также повышению уровня квалификации специалистов.
Работы по созданию и развитию приборов семейства

"НаноСкан" поддержаны Министерством образования и
науки РФ. Многие результаты были получены в ходе вы#
полнения государственных контрактов в рамках Феде#
ральных целевых программ "Исследования и разработки
по приоритетным направлениям развития научно#техно#
логического комплекса России на 2007—2012 г." и "Разви#
тие инфраструктуры наноиндустрии в Российской Феде#
рации на 2008—2010 годы".

На сегодняшний день значительное количество отече#
ственных промышленных предприятий машиностроения
технически готовы к более активному внедрению техноло#
гий, использующих сверхтонкие защитные и упрочняющие
покрытия. Одна из проблем на этом пути заключается в от#
сутствии рабочих средств измерений для контроля каче#
ства покрытий на выходе технологического процесса, а
также для входного контроля при использовании изделия.

Разработка доступного по стоимости и простого в уп#
равлении контрольно#измерительного прибора на базе
сканирующего нанотвердомера "НаноСкан" позволит су#
щественно ускорить процесс внедрения новых тонкопле#
ночных технологий. И приведет к повышению производи#
тельности при разработке новых видов покрытий, совер#
шенствованию технологических процессов, снижению ма#
териало# и энергоемкости производства. А также будет
способствовать обеспечению гибкости производств и со#
кращению производственных циклов.

ФГУ ТИСНУМ. 142190, Московская обл., г. Троицк, ул. Цент�
ральная, д. 7а. Тел. (499) 272�23�14, useinov@tisnum.ru

Чтобы измерить качество
сверхтонких покрытий

Приобщение к будущему
со студенческой скамьи

От реакторных установок
до стойких мембран
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Наглядным примером междисциплинарного образо#
вания может служить современное материаловедение,
которое начало интенсивно развивается 60 лет назад в
ведущих университетах США, Европы и Японии. В Со#
ветском же Союзе центрами материаловедческого об#
разования традиционно служили узко специализиро#
ванные технические и технологические институты. Лишь
около 20 лет назад система фундаментального матери#
аловедческого образования зародилась в нашей стране
благодаря созданию в МГУ Высшего колледжа (теперь
— факультета) наук о материалах. Основные особенно#
сти его деятельности сводятся:

— к тщательному отбору абитуриентов, обладающих
высокой степенью мотивации, трудолюбия и творческо#
го отношения к учебе;

— к реализации образовательного стандарта "Хи#
мия, физика и механика веществ и материалов";

— к воспитанию научно#исследовательских навыков
с первого года обучения в университете (научная рабо#
та как обязательный компонент учебного плана);

— к наличию научно#производственной семестро#
вой практики в зарубежных лабораториях;

— к приобретению навыков операторов современно#
го синтетического и диагностического оборудования;

— к сосредоточению усилий на самостоятельной ра#
боте под контролем преподавателей и индивидуального
куратора с получением последовательно дипломов ба#
калавра и магистра материаловедения;

— к реализации системы индивидуального рейтинга,
учитывающего регулярность работы студентов, включая
посещение лекций и семинаров, выполнение домашних
и контрольных работ, сдачу коллоквиумов, зачетов и эк#
заменов;

— к выбору тем научно#исследовательской работы,
ориентированной на синтез и исследование новейших
поколений функциональных и конструкционных нано# и
биоматериалов;

— к оформлению результатов научной работы в фор#
ме патентов или статей в высокорейтинговых, преиму#
щественно — международных журналах;

— к обязательному участию в научных грантах
РФФИ, ФЦП Минобрнауки и других.

Развитие нанонауки, нанотехнологии и наноиндуст#
рии предъявляет особые требования к образователь#
ным программам и их диверсификации. "Роснано" на#
мерено инвестировать в нанотехнологическое образо#
вание в ближайшие 5 лет 9 млрд руб. Предполагается,
что к 2015 году будет создано 120 образовательных про#
грамм, предусматривающих различные по глубине и
продолжительности обучения учебные планы.

По нашему мнению, необходимо выделить, по мень#
шей мере, 4 уровня подготовки:

— воспитание научной элиты, включающей наиболее
продвинутых молодых (до 35 лет) ученых со степенью
доктора наук. Их число не должно превышать 50 человек
в год. А ежегодные расходы на материалы, приборы и
развитие инфраструктуры  составлять не менее 15 млн
руб. на каждого;

— развитие профессионального научно#исследова#
тельского сообщества (число молодых — до 30 лет —
научных сотрудников должно ежегодно пополняться на
300 человек с расходами до 3 млн руб. на каждого);

— подготовка инженеров высокого уровня (их число
ежегодно должно увеличиваться на 1 тыс.человек с рас#
ходами до 800 тыс. руб. на каждого);

— подготовка высококвалифицированных рабочих
и техников (их число ежегодно должно пополняться на
6 тыс. человек с расходами до 360 тыс. руб./год на
каждого).

При таком подходе суммарные расходы в год соста#
вят к 2015 г. 4,5 млрд руб., из которых расходы из феде#
рального бюджета будут равны 1,8 млрд руб. (около
40%), а остальные расходы (60%) должны покрываться
частными компаниями. Их заинтересованность должен
обеспечить прогноз, согласно которому предпо#
ложмтельная стоимость российской продукции наноин#
дустрии в 2015 г. оценивается в 900 млрд руб.

Любопытно сопоставить указанные выше предпола#
гаемые в ближайшее 5 лет изменения с тем, что было
сделано коллективом ФНМ МГУ за предыдущие пять
лет. К числу наиболее значимых результатов можно от#
нести:

— создание интернет#портала "Нанометр" с числом
обращений около 2 млн в год;

— издание пяти учебников и учебных пособий по на#
номатериалам и нанотехнологиям;

— издание бюллютеня "Нанометр" с ежемесячной
периодичностью, распространяемого в бумажной и эле#
ктронной форме среди 500 читателей;

— организация ежегодной Всероссийской интернет#
олимпиады по нанотехнологиям с числом участников,
превысившим в 2010 г. 6 тысяч человек;

— создание эффективной системы аттестации выпу#
скников с междисциплинарной подготовкой, в том чис#
ле — в области нанотехнологий;

— создание отделения ЦКП "Технология получения
новых наноструктурированных материалов и их ком#
плексное исследование".

Особую значимость представляет создание нового
образовательного стандарта "Инженерия функциональ#
ных и конструкционных нано# и биоматериалов", подго#
товленного в настоящее время в рамках программы при#
оритетного развития МГУ имени М.В. Ломоносова.

Реализуя мегавозможности
нанотехнологий
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Несколько слов об еще одном нашем
проекте, в котором также присутствует
нанотехнологическая составляющая. И который, по об�
щему признанию, имеет очень высокую социальную со�
ставляющую. Проект этот касается медицины. И посвя�
щен созданию отечественного производства внутрисосу�
дистых протезов (стентов).

Как известно, рентгеноэндоваскулярная хирургия
("оперативное вмешательство без скальпеля") является в
настоящее время самым эффективным и наименее трав�
матичным направлением в лечении сердечно�сосудистых
заболеваний. Такие операции проводятся без вскрытия
грудной клетки, с помощью катетера, посредством кото�
рого в суженный сосуд вводится специальный стент, похо�
жий на пружину. Он служит каркасом, который раздвига�
ет стенки сосуда и восстанавливает кровоснабжение.

Ежегодная потребность российского населения в по�
добных операциях — не менее 600 тыс. Реально в настоя�
щее время проводится около 40 тыс. Весь используемый
в России для этого операционный инструментарий —
дорогостоящий импортный.

Цель нашего проекта — создание отечественного
производства стентов, что позволит существенно снизить
стоимость необходимого для таких вмешательств инстру�
ментария. И соответственно, сделать такое лечение бо�
лее доступным.

Проект поддержан ведущими российскими медицин�
скими центрами и клиниками, медицинской общественно�
стью, а также ГК "Росатом" и ГК "Роснанотех". В настоя�
щее время он проходит процедуру согласования и струк�
турирования сделки.

Это — большой отечественный проект, для реализации
которого институт располагает всем необходимым: знани�
ями, техникой, квалифицированным персоналом. У нас нет
сомнений, что мы справимся с этой задачей, хотя, конечно,
понимаем, что это — большая ответственность.

Главное же в том, чтобы такие задачи ставились и реша�
лись. Ведь только на решении подобных задач мы сможем
сохранить свои старые высококвалифицированные кадры,
которые готовились на протяжении десятилетий, и воспи�
тать новые для решения задач будущего. А это и есть та
движущая сила, которая только и сможет реализовать по�
тенциальные мегавозможности нанотехнологий.

Ракетные двигатели
станут надежнее

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Метод направленной кристаллизации
металла с применением специальной тер#
мообработки используется для создания
заданной структуры металла и его механи#
ческих свойств в процессе литья. Таким образом, спе#
циалисты нашего завода постоянно находятся в поиске
новых технических решений по совершенствованию ли#
тейных сталей и сплавов.

Одним из способов совершенствования  и повыше#
ния прочностных эксплуатационных характеристик яв#
ляется модифицирование литейных сталей и сплавов в
процессе плавки различными мелкодисперсными мо#
дификаторами, которые придают специальную мелко#
зернистую структуру во всех сечениях отливки. При
этом модификаторы по своим размерным характерис#
тикам близки к наночастицам.

Уже в течение 5 лет завод ведет работы по модифи#
цированию мелкодисперсными частицами различных
сплавов. Общий объем затраченных на эти цели средств
составил более 10 млн рублей. Предварительные ре#
зультаты оказались положительными: существенно по#
высился уровень пластических и прочностных свойств
металла, уровень ударной вязкости увеличился в 2 раза,
что весьма важно для повышения надежности  энергети#
ческих установок, работающих в условиях вибрацион#
ных и динамических нагрузок.

Положительные результаты опытов позволили нам
сформулировать научно#исследовательскую и опытно#
конструкторскую темы по технологии модифицирова#
ния и способу введения наночастиц в готовый расплав в
процессе приготовления и разливки сплава. Это позво#
лит нам с учетом данных преобразований получать ли#
тые детали с новыми характеристиками.

Эта работа ведется нами совместно с ОАО "Компо#
зит" — одним из ведущих институтов Роскосмоса.
Кроме того, мы подали заявку в Роснанотех  с предло#
жениями организовать с участием нашего предприятия
производство компактированных наноматериалов для
модифицирования сплавов, получаемых специальными
методами литья.

Совместно с ОАО "Композит" мы ведем работу по
следующей схеме: они готовят нам наномодификатор, а
мы его используем для модифицирования сталей и
сплавов. Для этих целей у нас на предприятии уже мо#
дернизирована вакуумная плавильно#заливочная печь.
А также создано специальное устройство для ввода на#
номодификаторов в процессе приготовления сплава и
изготовления отливок.

Мы убеждены: результаты намеченных работ одно#
значно будут приняты к использованию на всех пред#
приятиях отрасли, изготавливающих двигательные ус#
тановки. Кроме того компактированные нанопорошки
тугоплавких металлов и их соединений могут быть ис#
пользованы в литейной технологии при изготовлении
высоконагруженных деталей для авиационной, косми#
ческой, энергетической, машиностроительной и др.
отраслей промышленности.

Вложение средств в разработку нанотехнологий —
не единственное направление инновационной деятель#
ности предприятия. В текущем году мехзавод планирует
также направить порядка 6 млн рублей на внедрение но#
вых технологий по энергосбережению.

На сегодня основополагающая стратегия завода —
своевременно, в соответствии с графиками и договора#
ми, изготавливать двигатели для ракет#носителей "Про#
тон" и "Союз". И одновременно активно осваивать но#
вые ЖРД.

Так, завод уже приступил к отработке конструкции и
технологии изготовления агрегатов совершенно новых
ЖРД для носителей следующего поколения — таких, как
"Ангара", "Союз 2#1В", "Русь#М". Сроки на освоение и
постановку на серийное производство новых ЖРД весь#
ма сжатые.

В 2011—2012 годах заводу предстоит обеспечить
выполнение новой космической программы. В конст#
рукциях будут использованы как отработанные техноло#
гии, так и новые процессы, о которых речь шла выше.

Мы с уверенностью смотрим в будущее отечествен#
ной промышленности. И надеемся, что наши знания и
опыт позволят и в дальнейшем успешно решать задачи
производства как новых двигателей для ракетоносите#
лей, так и других изделий.

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Его принято считать нанокомпози�
том, в котором определенным обра�

зом ориентированы углеродные нанокристаллы, соединен�
ные между собой углеродной фазой. Такие волокна отли�
чаются исключительно высокими значениями прочности и
модуля упругости. 

Проведенные исследования показывают, что введение в
состав материалов углеродных наночастиц — таких, как фул�
лерены, нанотрубки, астралены — в количестве > 0,05%, в
случае углепластиков приводит к комплексному повышению
механических и эксплуатационных свойств: прочность на раз�
рыв, растяжение и сжатие увеличивается на 15�25%, водо�
стойкость — в два раза, срок службы — на 80%. Одновре�
менно материал приобретает специальные свойства, такие
как электро� и теплопроводность, рентгено� и звукопрозрач�
ность, молниестойкость.

На основе полученных результатов и выявленных законо�
мерностях ВИАМ разработал углепластик КМУ�18, содержа�
щий в своем составе астралены.  Материал на его основе пас�
портизован и рекомендован для использования в конструкции
планеров таких самолетов, как SSJ�130, МС�21 для защиты от
поражения молнией конструкций из углепластика, выходящих
на внешнюю поверхность планера самолета и ряда вертолетов.

Молниезащитное покрытие (МЗП) обеспечивает безопас�
ную повреждаемость углепластиковых конструкций при воз�
действии токов молнии. И снижение массы покрытий, по срав�
нению с традиционно используемыми МЗП на основе бронзо�
вых сеток, на 300�500 г/м2 защищаемой поверхности.

Одним из способов физической модификации является
введение в полимер наночастиц. Наибольший интерес из нано�
модификаторов (по доступности и цене) представляют нано�
силикаты.

Повышенный интерес к силикатным нанонаполнителям
привел к созданию в США, Италии, Испании и Китае опытно�
промышленных производств по их получению. "Чистую" и мо�
дифицированную наноглину выпускают в широком ассорти�
менте. Модифицирование наноглин поверхностно�активными
и другими веществами необходимо для лучшего их совмеще�
ния с полимерной матрицей. Наноглины различаются по чисто�
те, размеру и содержанию наночастиц, плотности, по приро�
де и теплостойкости органомодификатора.

Поскольку производство слоистых наносиликатов в РФ от�
сутствует, ВИАМ совместно с институтами РАН (ИНХС, ИВС) и
вузами (МГУ, КБГУ) проводит исследования по разработке на�
носиликатов из отечественного сырья и по получению поли�
мерсиликатных композиций с их применением.

ВИАМ совместно с ИОНХ им. Н.С. Курнакова и РХТУ
им. Д.И. Менделеева разработал комплексную технологию "на�
носборки" высокотемпературных керамических композицион�
ных материалов и покрытий с применением золь�гель техники,
позволяющей получать в матрице объемно�допированные нано�
дисперсные соединения, инициирующие химические процессы и
процессы спекания в области более низких температур.

Наглядным примером реализации таких технологий "нано�
сборки" является создание уникального керамического ком�
позиционного материала сверхвысокой термостойкости, ко�
торый, в отличие от западных образцов, получен без приме�
нения дорогостоящих волокон карбида кремния, поставка ко�
торых в Россию запрещена. 

Созданный безволоконный материал может эксплуатиро�
ваться в самых экстремальных условиях без охлаждения и вы�
держивать не свойственные традиционной керамике резкие
температурные перепады и существенно превосходит зару�
бежные аналоги по рабочим температурам.

В ВИАМ создан, пожалуй, единственный в России, научно�
производственный комплекс по разработке, исследованию и
изготовлению изделий из керамических композиционных ма�
териалов и покрытий, оснащенный оборудованием и прибора�
ми ведущих зарубежных и отечественных производителей.

При полете гиперзвуковых авиационно�космических аппа�
ратов температуры могут достигать 2000 °С. При таких усло�
виях эксплуатации для изготовления ряда узлов и деталей воз�
вращаемых космических летательных аппаратов (носок фю�
зеляжа, кромки крыльев и хвостового оперения) могут при�
меняться углеродкерамические КМ.

В настоящее время в США, Франции, Германии, Китае,
Японии ведется активный поиск и совершенствование химичес�
ких составов защитных покрытий и способов их нанесения на
углеродсодержащие композиты. Постепенно повышается и
верхний предел температур их использования.

Новизна защитных керамических систем состоит в том,
что получение самозалечивающихся защитных слоев и их ра�
ботоспособность в течение определенного времени при тем�
пературах до 2000 °С обеспечивается процессом химическо�
го взаимодействия компонентов покрытия и кислорода окру�
жающей среды. При этом кислород задерживается во внеш�
них слоях покрытия, обеспечивающего многоуровневую за�
щиту углеродсодержащего материала.

В настоящее время ведутся разработки наноструктурных
2D и 3D ионно�плазменных упрочняющих покрытий, имеющих
высокие твердость и температурную стойкость, низкую вели�
чину внутренних остаточных напряжений.

Значительный прогресс в материаловедении связан с эф�
фективным влиянием наноразмерных структурных элементов
на свойства материалов. В общей глобальной проблеме "На�
нотехнологии и наноматериалы", по мнению ряда специалис�
тов, можно выделить два стратегических направления:

— первое, когда разработка и производство нанообъек�
тов осуществляется путем манипуляции отдельными атомами
и молекулами,

— второе, когда наноструктурированные и наноразмер�
ные материалы конструкционного назначения создаются с ис�
пользованием традиционных подходов.

Работы по алюминиевым деформируемым сплавам, на�
правленные на достижение высоких показателей прочности и
других свойств, проводились в рамках второго направления.

Как свидетельствует статистика, авиастроительные пред�
приятия отличаются более активным инновационным поведени�
ем на фоне других отраслей промышленности. Так, в 2006 г.
технологические инновации внедряли 34% предприятий авиаст�
роения, что выше, чем в среднем по всей экономике. С учетом
повышенных требований, предъявляемых к конструкционным
материалам в авиастроении, можно ожидать, что к 2015 г.
проникновение нанотехнологий составит не менее 30%. А объ�
ем наносодержащей продукции в сегменте гражданского
авиастроения составит в 2015 г. не менее 60 млрд рублей (в це�
нах 2007 г.). Иными словами, разработанные нанотехнологии и
наноструктурированные материалы позволят поднять на каче�
ственно новый уровень конструкторские разработки и выпус�
каемую продукцию авиастроения.
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Выжиты
«поворотом

рек»
В Китае началось

переселение
жителей из районов,
где будут проходить

работы
по реализации
грандиозного

проекта переброски
рек с юга

на засушливый
север страны.

Уже на первом этапе мас�
сового переселения до
30 сентября свои дома будут
вынуждены покинуть около
60 тыс. человек. Всех пересе�
ленцев местные власти обе�
щают обеспечить жильем в
различных городах провин�
ции. Следующий этап массо�
вого переселения жителей,
который затронет свыше
86 тыс. человек, планируется
осуществить до конца 2011 го�
да. Строительство централь�
ного канала проекта будет за�
вершено к 2014 году. К этому
времени на новое место жи�
тельства должно быть пересе�
лено, в общей сложности,
330 тыс. человек в провинциях
Хубэй и Хэнань.

Проект "поворота рек"
стоимостью 60 млрд долла�
ров был утвержден в 2002 го�
ду. Он предполагает соору�
жение сети каналов — Вос�
точного, Центрального и За�
падного, по которым в север�
ном направлении будет пере�
брасываться часть стока ве�
личайшей реки Евразии —
Янцзы. А также рек Хуайхэ,
Хуанхэ и Хайхэ.

После прокладки каналов
протяженностью 1,3 тыс. км
засушливый север страны
будет ежегодно получать до
50 млн кубометров воды.
Программа перемещения
населения в процессе реали�
зации этого проекта станет
одной из крупнейших в исто�
рии Китая. В последний раз
столь большое число людей
переселялось во время стро�
ительства гидроузла "Сань�
ся" ("Три ущелья"). Тогда
родные места были вы�
нуждены покинуть более
1,27 млн человек.

ПЕКИН И.Каргапольцев

Электромобили
уперлись
в аккумулятор
Дешевый и емкий
аккумулятор — главное
условие для начала
массового производства
электромобилей, — 
к такому выводу 
пришли участники
состоявшейся в Торонто
конференции по
перспективам развития
электротранспорта,
организованной
канадским
инновационным 
центром MaRS.

"Стоимость аккумулятора
практически составляет полови�
ну стоимости электромобиля, —
считает представитель между�
народной исследовательской и
консультационной фирмы
"Фрост энд Салливэн" Сарвант
Сингх. — В результате электро�
мобилям весьма трудно конку�
рировать с двигателем внутрен�
него сгорания, несмотря даже
на тот факт, что цена одного ба�
ка бензина несравнимо выше,
чем стоимость одной подзаряд�
ки аккумулятора".

По оценкам эксперта, сей�
час стоимость аккумулятора
для электромобиля составляет
500�600 долларов на киловатт�
час. Иными словами, примерно
в 10 раз выше, чем у двигателя
внутреннего сгорания. Для то�
го, чтобы сократить расходы на
производство аккумуляторов
на 50�70%, необходимо было
бы обеспечить выпуск как ми�
нимум 100 тыс. электромоби�
лей.

Сравнительно небольшой
пробег между двумя подзаряд�
ками и ограниченный срок
службы аккумуляторов также
препятствуют массовому про�
изводству машин на электриче�
ской тяге, отметил на конфе�
ренции вице�президент канад�
ской компании по производству
автозапчастей "Магна интер�
нэшнл" Дэйв Пэско.

В последние годы, считает
он, интерес к выпуску электро�
мобилей несколько снизился,
хотя технические проблемы,
связанные с их производством,
постепенно решаются. Так,
"Магна" только что открыла спе�
циальный исследовательский
центр, где будут заниматься ис�
ключительно вопросами разра�
ботки гибридных двигателей и
электромобилей.

"Конечно же, срок службы ак�
кумуляторов увеличился, воз�
росла и дальность пробега, —
отметил Д.Пэско. — Однако сто�
имость аккумуляторной батареи
не снизилась. И нам необходи�
мо добиваться подвижек в этом
вопросе".

Ключом к успеху, уверен он,
станут новые технологии. И тог�
да производство электромоби�
лей станет экономически выгод�
ным. Необходимо также учиты�
вать и динамику цен на бензин.
По оценкам эксперта, машина с
гибридным двигателем станет
привлекательной для покупате�
лей лишь в случае, когда цена
бензина превысит уровень в
1,36 долларов за литр. А для то�
го, чтобы электромобили начали
пользоваться массовым спро�
сом, цены на бензин должны
подняться еще выше.

Участники конференции от�
метили, что параллельно с раз�
работкой эффективных аккуму�
ляторов для электромобилей
должна идти работа и по созда�
нию инфраструктуры для таких
машин. Этим могли бы занять�
ся компании� "интеграторы", в
сферу бизнес�интересов кото�
рых могли бы войти станции
для подзарядки батарей, цент�
ры по утилизации отработан�
ных аккумуляторов и вопросы
регулирования спроса на элек�
троэнергию в условиях массо�
вого подключения электромо�
билей к сетям.

ОТТАВА И.Борисенко

На единые зарядники
Европейская комиссия при#

няла решение, обязывающее ве#
дущих производителей мобиль#
ных телефонов с 1 января 2011
года оснащать свою продукцию,
реализуемую на рынке ЕС, уни#
фицированным зарядным уст#
ройством.

По требованию Еврокомис#
сии такое устройство должно
быть разработано в кратчайшие
сроки. По данным газеты, к мо#
бильному аппарату оно будет
присоединяться через разъем
типа "мини Ю#эс#би" (mini USB).

Как отмечает газета, в на#
стоящее время многие потре#
бители в Европе практически
каждый год меняют свой мо#
бильный телефон на новую и
более совершенную модель.
Таким образом почти в каждом
доме хранится целый набор
никому не нужных зарядных
устройств. После 1 января 2011
года одного его хватит на всю
семью и на долгие годы.

БЕРЛИН

Мост из мостов
Строительство самого про#

тяженного в мире автомобиль#
ного моста, который соединит
по морю города Чжухай, Макао
(Аомэнь) и Гонконг (Сянган) на
юге Китая, завершится к 2016
году.

Общие инвестиции Чжухая,
Аомэня и Гонконга в этот гран#
диозный проект составят по#
рядка 73 млрд юаней (около 11
млрд долл.). В настоящее вре#
мя идут глубоководные работы
по сооружению подводных опор
будущего моста, общая протя#
женность морской части кото#
рого составит 35,6 км. С вводом
моста в эксплуатацию до Гон#
конга из Чжухая или Аомэня
можно будет добраться на авто#
мобиле всего за 30 минут. Срок
службы данного сооружения,
согласно расчетам проектиров#
щиков, должен составить не ме#
нее 120 лет.

ЧЖУХАЙ И.Каргапольцев

«Боинг» не успевает
В ответ на рост спроса и по

просьбам заказчиков, корпора#
ция "Боинг" наращивает выпуск
своих самых продаваемых само#
летов "Боинг#737".

Ко второму кварталу 2013 го#
да намечено увеличить их выпуск
с примерно 30 сейчас до 38
авиалайнеров в месяц. Не ис#
ключена возможность и выхода
на месячный уровень в 40 само#
летов. "Мы продолжим изучать
возможность превысить порог 40
лайнеров в месяц. Однако это не
обязательно случится в кратко#
срочной перспективе", — под#
черкнул представитель "Боинга"
Джим Прулкс.

Портфель корпорации уже
насчитывает заказы на поставку
более 2 тыс. этих узкофюзеляж#
ных среднемагистральных само#
летов. В текущем году "Боинг"
должен выпустить в общей слож#
ности 278 самолетов, включая
250 "Боингов#737" стоимостью
от 51,5 млн до 87 млн долл.

ЛОС�АНДЖЕЛЕС А.Качалин

С поправкой на зиму
Крупный контракт на поставку

уборочной техники для городских
улиц заключили правительство
Санкт#Петербурга и финская
компания "Лай#Му" ("Lai#Mu").
Финны поставят в город на Неве
около 50 компактных тракторов,
которые будут использоваться
для уборки дорог и тротуаров.
Сумма контракта составляет бо#
лее 3 млн евро.

Финская компания хорошо
известна петербуржцам: первая
партия уборочной техники из го#
рода Раум прибыла в Санкт#Пе#
тербург еще в 2008 году. "Эти за#
казы помогают нам укрепить веру
в будущее, особенно после двух
предыдущих лет, оказавшихся
очень тяжелыми", — подчеркнул
президент компании Ари Линд#
хольм. По его словам, при выпус#
ке новой партии техники для Рос#
сии будет учтен опыт минувшей
зимы с обильными снегопадами,
потребовавшей от коммунальных
служб особенно напряженной ра#
боты.

ХЕЛЬСИНКИ Ю.Андреева

Самый легкий электромобиль
Группа специалистов из токийского университета Васэда разра#

ботала самый легкий в мире электромобиль.
Одноместная машина имеет карбоновый корпус длиной в 2 мет#

ра и весит всего 73 килограмма. Внешне он напоминает детскую пе#
дальную машину. Тем не менее это полноценное транспортное
средство: емкая ионно#литиевая батарея позволяет электромоби#
лю преодолевать расстояние до 80 километров без подзярядки и
развивать при этом максимальную скорость в 40 км/ч.

Ожидается, что уже в ближайшее время будет запущено массо#
вое производство таких электромобилей. Стоить новинка будет
около 4 млн иен (примерно 47 тыс. долларов).

По словам разработчиков, их новинкой уже заинтересовались
службы доставки нескольких ресторанов, которые обычно развозят
заказы на малогабаритных автомобилях.

ТОКИО Я.Макаров

Создатели прототипа из базиру
ющейся в штате Висконсин
компании "Орбитек" надеются

скоро перейти к испытаниям свое
го детища на Международной кос
мической станции (/МКС).

Бортовой "огород" называется
"Вегги" (от английского vegetable
— овощ). И предназначен для вы
ращивания овощных культур в ус
ловиях невесомости, ограничен
ных пространства и расхода энер
гии. Модуль снабжен светоидами
и особым слоем, который опти
мальным путем доставляет влагу и
питательные вещества к корневой
системе растения.

"Вегги" — это один квадратный
метр "невероятно продуктивной
площади культивации. Контроли
руя освещение и влажность, мы
доводим до максимума рост расте
ния и можем получать урожай
весьма быстро", — говорит биз
несдиректор компании Пол Зам
прелли.

По его мнению, это — прото
тип решения вопроса продоволь
ственного обеспечения покорите
лей космического пространства во
время длительных экспедиций.
"Вегги" выгодно отличается от сво
его предшественника, который
проходил испытания на МКС не
сколько лет назад.

Так, новая система освещения,
по словам П.Зампрелли, более эф
фективна и экономична. Кроме
того, бортовая оранжерея нового
поколения представляет собой мо
дуль с "открытым доступом". "Мы
сделали его похожим на земной
огород. Астронавты смогут подхо
дить и непосредственно рвать зе

Водород и топливные элементы
ЮАР стремится занять лидирующие позиции на мировом рынке про#

изводства водорода и топливных элементов для применения в автомо#
билях. Как заявила министр науки и технологий Наледи Пандор, страна
рассчитывает занять 25% этого рынка, используя в качестве катализато#
ров металлы платиновой группы.

Дело в том, что ЮАР располагает тремя четвертями мировых запасов
платины. В Кейптауне создана лаборатория для разработки топливных
элементов, в которых можно накапливать сжиженный водород. В этой
области ЮАР придется соперничать с лидирующими в мире исследова#
телями из Великобритании и Южной Кореи.

Важность потенциального рынка топливных элементов, несущих
сжиженный водород, объясняется тем, что "Даймлер", "Хендэ", "Хонда"
и "Тойота" уже объявили о планах подготовить прототипы автомобилей
на водороде к 2015 году. А Великобритания рассчитывает обзавестись
такими такси ко времени проведения в Лондоне летних Олимпийских игр
2012 года.

ПРЕТОРИЯ П.Мыльцев

20% акций этого предприятия
принадлежит "Эрбас".

Контракт о предоставлении
права на производство элемен�
тов А350 XWB был подписан в
рамках французско�китайских
переговоров о сотрудничестве в
области авиастроения и авиа�
транспорта. На этих перегово�
рах шла также речь относитель�
но размещения Китаем заказа
на 150 самолетов на общую
сумму в 16 млрд долларов. Кро�
ме того, "Эрбас" рассчитывает
на поставки в Китай еще десят�
ков самолетов, в том числе —
самых крупных в мире аэробу�
сов А380. Этот контракт, как
ожидается, будет подписан в хо�
де предстоящего в ноябре визи�
та во Францию председателя
КНР Ху Цзиньтао.

ПАРИЖ Ю.Ульяновский

Производству аэробусов — китайскую «прописку»
Ведущий европейский авиастроительный 
концерн "Эрбас" предоставил права 
на производство некоторых элементов 
современных аэробусов А350 XWB 
производителю из КНР — Китайской корпорации
коммерческих самолетов.

"Мы поставили Китаю соот�
ветствующее промышленное
оборудование, выполнив тем
самым наше обязательство о
производстве 5% конструкции
планера самолета А350 XWB в
Китае", — заявил вице�прези�
дент концерна Клаус Рихтер.
"Благодаря этому контракту мы
добились нашей цели — стать
звеном в системе авиастроения
в мировом масштабе", — под�
черкнул, в свою очередь, пре�
зидент китайской компании Ван
Гуанья.

Концерн "Эрбас" сообщил
также, что одно из совместных
с китайской стороной предприя�
тий будет участвовать в концеп�
туальных работах по разработ�
ке тормозных аэродинамичес�
ких систем на основе композит�
ных материалов. В минувшем
году на северо�востоке Китая
по инициативе европейского
авиастроителя было создано
совместное предприятие по
производству композитных эле�
ментов для самолетов семейст�
ва А320, а также А350 XWB.

В 2002 году правившая в то вре�
мя в ФРГ левоцентристская коали�
ция социал�демократов и "зеле�
ных" приняла закон о сворачивании
ядерной энергетики, по которому
все 17 действующих ныне в Герма�
нии реакторов должны были пре�
кратить работу к 2022 году. После
прихода к власти нынешняя коали�
ция христианских демократов и ли�
бералов прислушалась к мнению
деловых кругов, выступавших про�
тив столь быстрого отказа от мир�
ного атома.

Согласно планам правительст�
ва, 7 реакторов, построенных до
1980 года, будут работать на во�
семь лет дольше, чем предполага�
лось ранее. Десять реакторов, по�
строенные после 1980, проработа�
ют на 14 лет дольше.

По мнению нынешнего прави�
тельства, такая мера позволит Гер�
мании лучше подготовиться к со�
зданию экологически чистой энер�
гетики.

В прошлом году в Германии на
АЭС было произведено 27% элек�
троэнергии. Правительство плани�
рует, что к 2020 году доля возоб�
новляемых источников в энергоба�
лансе, составляющая сейчас 14%,
увеличится до 30%.

Оппозиционные партии социал�
демократов и "зеленых" выступили
с критикой плана правительства
Меркель. Правящая коалиция заяв�
ляет, что для его принятия доста�
точно решения нижней палаты пар�
ламента, бундестага, где она име�
ет большинство. Оппозиция наста�
ивает, что законопроект должен
быть вынесен на рассмотрение
верхней палаты, бундесрата, где у
правительства нет большинства.
Если согласие по этому вопросу не
будет найдено, оппозиция выража�
ет готовность обратиться в консти�
туционный суд.

БЕРЛИН

Атомные реакторы еще поработают?
Правительство Германии приняло 
решение продлить срок эксплуатации
действующих в стране атомных 
реакторов, которые должны были
прекратить работу к 2022 году, 
в среднем на 12 лет.

Как заявил министр окружаю�
щей среды Норберт Реттген, та�
кое решение было достигнуто по�
сле продолжавшихся 10 часов кон�
сультаций, в которых, помимо не�
го, принимали участие федераль�
ный канцлер Ангела Меркель, ми�
нистр экономики Райнер Брюдер�
ле, министр финансов Вольфганг
Шойбле.

По подсчетам экспертов, про�
дление сроков работы реакторов,
дающих дешевое электричество,

принесет энергетическим компани�
ям дополнительные доходы в раз�
мере 6,4 млрд евро (7,7 млрд дол�
ларов) в год. Согласно правитель�
ственному плану, на эти прибыли
фирмы должны будут заплатить
налоги в сумме 2,3 млрд евро (2,5
млрд долларов) в год. Кроме того,
они должны будут выплачивать по
200�300 млн евро в год в специаль�
ный фонд, из которого будет суб�
сидироваться развитие возобновля�
емых источников энергии.

финансов Джордж Осборн и ми�
нистр по делам бизнеса Винс
Кейбл.

Одновременно консерватор
Дэвид Кэмерон распустил Британ�
ский деловой совет — группу эко�
номических консультантов преж�
него премьера�лейбориста Гордо�
на Брауна.

Пришедшее к власти после
майских выборов правительство
консерваторов и либерал�демо�
кратов готовит наиболее жесткую
за последние десятилетия про�
грамму сокращения государствен�
ных расходов. Ее цель — снижение
рекордного бюджетного дефици�
та в размере 11% ВВП. Он образо�
вался в результате финансового
кризиса из�за снижения сбора на�
логов и гигантских ассигнований на
спасение банковского сектора.

"Создание консультативной
группы такого уровня опыта и ком�
петенции поможет гарантировать
реальное взаимодействие и дис�
куссии, — говорится в заявлении
Д.Кэмерона. — Важно правильно
определить политику в то время,
как мы строим наши планы по сни�
жению дефицита и трансформа�
ции экономики. Нашей наградой
будет сбалансированный рост,
обеспечение того, чтобы вся Бри�
тания вернулась к работе и вся
страна разделила растущее благо�
состояние.

ЛОНДОН А.Бадов

В советники призван крупный бизнес
Британский премьер Дэвид Кэмерон создал
группу советников из числа капитанов 
крупного бизнеса, которые будут
консультировать его по вопросам 
экономической политики.

В состав группы входят предста�
вители таких отраслей, как рознич�
ная торговля, обрабатывающая
промышленность, банковский сек�
тор, военно�промышленный ком�
плекс, авиация и фармацевтика.

Среди них — председатель
правления банка "Эйч�эс�би�си"
Стивен Грин, главный управляющий
энергетической и газовой компа�
нии "Сентрика" Сэм Лайдлоу, глава
фармацевтической группы "Глак�
соСмитКлайн" Эндрю Уитти, глав�
ный управляющий сети супермар�
кетов "Сэйнсбери" Джастин Кинг,
председатель правления группы

"Бритиш телеком" Майкл Рэйк,
председатель правления интернет�
компании "Гугл" Эрик Шмидт, гла�
ва компании по производству алко�
голя "Диаджео" Пол Уолш, глава
компании по производству воору�
жений и авиатехники "Би�ай�и сис�
темс" Дик Оливер.

Группа советников будет встре�
чаться с премьер�министром раз в
три месяца для обмена мнениями
по вопросам экономической поли�
тики в целом и по отношению к
важнейшим отраслям. В заседани�
ях также будут принимать участие
вице�премьер Ник Клегг, министр

цепций капсулы "Боинга" была
представлена на Международном
авиасалоне в Фарнборо в Англии.
Внешне новинка "Боинга" весьма
напоминает космические корабли
НАСА "Аполлон" и "Орион".

CST�100, который способен
взять на борт до 7 человек, по сво�
им размерам превосходит "Апол�
лон", но уступает "Ориону". И
предназначен для непродолжи�
тельных космических экспедиций.
Число же 100, стоящее в его назва�
нии, означает 100 км — расстояние
от поверхности планеты до низкой
околоземной орбиты, на которую
ему предстоит выходить.

"Боинг" планирует запускать
CST�100 с космодрома на мысе Ка�
наверал, но еще не определил, ка�
кой носитель будет для этого ис�
пользоваться. Пока же корабль кон�
струируется таким образом, чтобы
быть совместимым с несколькими
типами носителей, включая "Атлас"
и "Дельту" Объединенного пусково�
го альянса и ракету "Фэлкон" компа�
нии "Спейс�X".

Хотя НАСА может оказаться
главным "пользователем" CST�100,
"Боинг" не упускает из виду и дру�
гих потенциальных клиентов. В ча�
стности, речь идет о базирующейся
в Лас�Вегасе компании "Бигелоу аэ�
роспейс", которая в июне присое�
динилась к Федерации коммерчес�
ких космических полетов.

НЬЮ�ЙОРК

Для доставки людей на орбиту
Гигант аэрокосмической индустрии США —
корпорация "Боинг" — успешно продвигается 
в области создания нового пилотируемого
космического корабля для доставки 
людей на околоземную орбиту 
и возвращения их назад.

В первую очередь, речь идет о
полетах к Международной косми�
ческой станции (МКС). Но не оста�
ются без внимания и будущие част�
ные орбитальные комплексы. Кос�
мический корабль, представляющий
собой капсулу, разрабатывается в
рамках усилий, направленных на то,
чтобы заполнить паузу в пилотируе�
мых космических полетах США, ко�
торая возникнет после "ухода на

пенсию" шаттлов в 2011 году.
Работы над новым Пилотируе�

мым космическим транспортным
кораблем�100 (CST�100) осуществ�
ляются в рамках соглашения с НА�
СА, по которому "Боингу" было вы�
делено 18 млн долл. на развитие
концепций и технологий, необходи�
мых для создания коммерческой
пилотируемой космической транс�
портной системы. Одна из этих кон�

искусственным интеллектом.
Роботы "обучались" на простых
баснях Эзопа, среди которых
были "Кот и петух", "Томимый
жаждой голубь" и "Волк и жу�
равль".

"Ознакомившись с сюжетами
басен, умным машинам предла�
галось определить, какие "чувст�
ва" они испытывают по отноше�
нию к каждому персонажу, —
рассказывает ученый. — Вердикт
заключался во фразе "мне жал�
ко птиц"...

"Несмотря на то, что эмоции
машин отличаются от человечес�
ких переживаний, алгоритм рас�
познавания ситуаций может быть
применен в сфере развлечений
— например, при сортировке
фильмов по жанрам или при раз�
работке компьютерных игр. Или
в медицинской практике, когда
при постановке диагноза учиты�
валась бы вся история болезни
пациента", — считает профессор
Г.Манн.

СИДНЕЙ Д.Решетилов

Чтобы «очеловечить» искусственный интеллект

Астронавты смогут
рвать зелень руками
В пустыне штата Аризона НАСА проводит пер�
вые испытания прототипа новой бортовой оран�
жереи, которая призвана обеспечивать быстро�
растущими, питательными овощными культура�
ми экипажи орбитальных аппаратов, будущих
покорителей Марса и других планет.

Машины давно доказали, что они лучше людей
справляются с поставленными перед ними
профессиональными задачами — 
такими, как, например, диагностирование 
рака молочной железы. Однако при этом они
лишены возможности "испытывать эмоции", — 
говорит профессор Университета Мердок 
Грэм Манн.

"Долгое время считалось, что
чувства и разум находятся в кон�
фликте друг с другом, — про�
должил профессор. — Ведь не�
даром ученых относят к катего�
рии людей, напрочь лишенных
эмоций, что позволяет им сосре�
доточиваться на науке. Однако
мне хотелось, чтобы машина
могла анализировать ситуацию и

давать ей не только научную,
профессиональную оценку, но и
эмоциональную".

Опираясь на классификацию
эмоций американского психоло�
га Роберта Плучика, профессор
Г.Манн сегодня трудится над
"очеловечиванием" искусствен�
ного интеллекта. Им создан ал�
горитм распознавания ситуаций

батарей, профессором Ниязи
Сердаром Саричифтчи и румын�
ским ученым Михаи Иримиа�
Владу.

Сферой использования ново�
го изобретения, в первую оче�
редь, могут стать медицинские
имплантаты, например, для кон�
троля за процессом обмена ве�
ществ, которые со временем бу�
дут разлагаться в организме че�
ловека, утверждают эксперты.
Простейшие элементы из биоло�
гической материи могут стать со�
ставной частью холодильной цепи
для лучшего сохранения продук�
тов питания, следить за степенью
созревания фруктов, уберегая их
тем самым от физических воз�
действий во время транспорти�
ровки.

"Конечному потребителю ос�
тается лишь выбросить этот эле�
мент или же просто его съесть",
— отмечает М.Иримиа�Владу.

"Первые шаги сделаны. Но для
полноценного использования но�
вой технологии необходимо про�
вести научно�исследовательские
испытания на производственном
уровне", — заключил З.Бауер.

ВЕНА Д.Валеев

Электронные часы надоели? Съешьте их!
Биологически разлагаемые электронные
элементы создали ученые из Университета
Иоганна Кеплера (УИК) в австрийском Линце.
Исходными материалами для них послужили 
бета�каротин (известный антиоксидант 
и стимулятор иммунной системы), краситель
индиго, кофеин и глюкоза.

Из этих компонентов ученые
сделали полевой транзистор, ко�
торый после использования мож�
но съесть — и желудок успешно
"переварит" все его детали. Яр�
ким примером применения данно�
го устройства служат микросхе�
мы обычных наручных электрон�
ных часов.

"В наше время, когда срок
службы продуктов современных
технологий неуклонно сокраща�

ется, в мире накапливается все
больше электронных отходов.
Поэтому рынок нуждается в раз�
витии "экологичной электрони�
ки", — говорит Зигфрид Бауер
руководитель отделения физики
мягкой материи из Института
экспериментальной физики при
УИК. На протяжении многих лет
он работает над этой проблемой
совместно с руководителем Ин�
ститута полимерных солнечных

лень руками", — пояснил бизнес
директор.

"Мы ожидаем, что скоро нам
разрешат отправить два модуля
"Вегги" на космическую станцию
и испытать их понастоящему", —
добавил П.Зампрелли.

ЛОС�АНДЖЕЛЕС           А.Качалин

Входе состоявшейся дискуссии
ученые, бизнесмены, и чиновни
ки сошлись во мнении авария на

платформе "Дипуотер хорайзн",
произошедшая в Мексиканском
заливе 20 апреля и ставшая круп
нейшей экологической катастро
фой в США, показала неготовность
правительства и нефтяников бо
роться с разливами топлива.

К.Салазар, в частности, обра
тил внимание на "разрыв между
технологиями и знаниями, позво
ляющими нефтегазовым концер
нам добывать топливо на большой
глубине, и технологиями, которые
помогают в тех же условиях бо
роться с авариями".

В свою очередь, С.Чу предло
жил снабжать скважины и плат
формы более серьезным оборудо
ванием, ответственным за обеспе
чение безопасности. Речь, в част
ности, о модифицированных пре
дохранителях со специальными
датчиками, позволяющими опера
торам достаточно быстро устано
вить причину проблемы. В этой
связи глава Минэнерго посетовал
на то, что в случае с "Дипуотер хо
райзн" у компании "Бритиш Пет
ролеум", владевшей платформой,
ушло около 10 дней на тщетные
попытки перекрыть вышедший из
строя предохранитель.

Между тем, действия прави
тельства при ликвидации утечки
нефти после аварии также под
верглись критике со стороны
представителей бизнессообщест

ва. В частности, президент компа
нии "ЭкссонМобил" Рекс Тиллер
сон, выступая на слушаниях по
данному поводу в Конгрессе
США, рекомендовал властным
структурам еще раз перепрове
рить те пути, по которым "Бритиш
Петролеум" и правительство при
нимали решения. "Большинство
инструментов, взятых на воору
жение в данном случае, всем хоро
шо известны. И то, что было сдела
но в итоге, можно было бы пред
принять гораздо раньше".

У Тиллерсона, к сожалению,
есть печальный опыт. И он хоро
шо знает, о чем говорит. Дело в
том, что именно его компании
принадлежал танкер "Экссон
Вальдес", севший на мель у бере
гов Аляски в 1989 году. Тогда из
него в воду вытекло 50 тысяч тонн
нефти. И до апреля нынешнего го
да та экологическая катастрофа
считалась крупнейшей в США.

Об этом, кстати, напомнил гла
ва федерального штаба по ликви
дации последствий нынешней ава
рии Тед Аллен. "Мы почемуто за
были о важности исследований,
которые проводились в течение пя
ти лет после той трагедии у берегов
Аляски. Между тем, по его словам,
глубоководное тогда бурение было
гораздо более рискованным, чем
сейчас. В этой связи Т.Аллен под
черкнул необходимость более су
щественных усилий по разработке
новых технологий.

ВАШИНГТОН Д.Злодорев

Ужесточить требования
к нефтяным платформам

Перепись морских обитателей
Более 250 тыс. обитателей Мирового океана внесено в
реестр завершившейся первой глобальной "Переписи
морской жизни". В стартовавшем в 2000 году проекте
стоимостью 650 млн долларов приняли участие свыше
2,7 тыс. специалистов из 80 стран, в том числе — из России.

Ученым удалось идентифицировать около 6 тыс. новых морских ви#
дов, из которых 1,2 тыс. еще не были описаны.

Перед исследователями были поставлены три основных вопроса:
"Какие существа обитали в океанах раньше? Какие живут в них сейчас?
И какие появятся в океанах в будущем?"

"Это совместное международное исследование XXI века впервые си#
стематизировало обитателей как уже известного нам океана, так и дру#
гого — неизвестного, неисследованного", — заявил председатель "Ко#
митета по переписи" Иэн Пойнер.

Однако и после 10 лет изучения морской жизни ученые признают, что
до сих пор невозможно определить точное количество видов в Мировом
океане.

"Вся жизнь на поверхности зависит от жизни в глубинах, — отметил
И.Пойнер. — Обитатели морей производят половину кислорода, состав#
ляют огромное количество нашего продовольствия и в значительной
степени регулируют климат. Многое еще остается для нас неизвестным,
в том числе, по меньшей мере 750 тыс. видов, о роли которых мы пока
ничего не знаем. Однако теперь мы лучше знакомы с нашими соседями
по планете и с гигантским ареалом их обитания".

ЛОНДОН Б.Зайцев

В ожидании поддержки ЕС
Евросоюз в недостаточной мере поддерживает главные европейские

компании космической отрасли, — считает глава компании "Астриум",
являющейся филиалом корпорации ЕАДС, Франсуа Ок.

"Все страны поддерживают свою космическую отрасль, но ЕС не де#
лает этого, — подчеркнул эксперт. — Если Брюссель будет продолжать
подобную политику, то через некоторое время космическая отрасль Ев#
росоюза будет отсутствовать на международной арене".

Глава "Астриум" выступил также с критикой курса руководства Евроко#
миссии на усиление конкуренции компаний ЕС, действующих в сфере ко#
смических технологий. В частности, Евросоюз намерен содействовать
бизнесу малых и средних предприятий. "Это намерение заниматься мел#
кими фирмами вызывает крайнее беспокойство, — отметил Ф.Ок. — Не
следует забывать, что на мировой арене конкурировать с США смогут
только крупные космические корпорации. Такое впечатление, что в Евро#
пейской комиссии совершенно не понимают главных особенностей функ#
ционирования мировой космической отрасли", — подчеркнул эксперт.

Говоря о деятельности возглавляемой им компании глава филиала
ЕАДС сообщил, что намерен поставить клиентам в нынешнем году пять
спутников. В минувшем году показатель равнялся семи аппаратам.

ПАРИЖ М.Тимофеев

Зарабатывать — в Россию!
Самые высокие доходы в мире иностранные специалисты полу#

чают в России, — к такому выводу пришли авторы нового годового
исследования банка Эйч#эс#би#си (HSBC Holdings Pic). В "тройке
лидеров" также Саудовская Аравия и Бахрейн. А вот страны Запад#
ной Европы, напротив, в настоящее время не готовы платить боль#
шие деньги за знания и опыт иностранцев.

Россия сохраняет лидирующую позицию в этом рейтинге второй
год подряд и ее показатели растут. Если в 2009 году доля иностран#
ных специалистов, которые зарабатывают более 250 тыс. долларов
в год, достигала 30% от их общего числа в стране, то в нынешнем
году их оказалось уже 36%. Средний мировой показатель составля#
ет 13%.

Шесть последних позиций в списке 25 стран, где для таких ра#
ботников с финансовой точки зрения присутствуют самые лучшие
условия, достались государствам ЕС — Бельгии, Великобритании,
Германии, Нидерландам, Испании и Франции.

ЛОНДОН Р.Подервянский

Требования по обеспечению безопасности глубо�
ководных нефтяных платформ и скважин должны
быть более серьезными, — считают министры
энергетики и внутренних дел США Стивен Чу и Кен
Салазар. Они предложили, частности, устанавли�
вать на подобные конструкции дополнительное
оборудование, отвечающее за предотвращение
возможных повреждений.
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От одного 
из старейших 
видов связи —
телеграфного —
России отказываться 
не следует, 
несмотря на бурное
развитие новых
технологий. Однако
этой технологии
передачи информации
нужна коренная
модернизация, — 
к такому выводу
пришли участники
заседания коллегии
Минкомсвязи РФ.

Как отметил глава Минком
связи Игорь Щеголев, кри
зис телеграфных услуг наме

тился в начале 1990х с разви
тием таких более современных
технологий, как электронная
почта, факсимильная и сотовая
связь. В 1991 году обмен теле
граммами составил порядка 200
млн, а в 2009 — всего 11,5 млн.
"Причина кризиса — в отстава
нии возможностей телеграф
ной связи от современных тре
бований и морально устарев
шее оборудование", — считает
министр. Вытеснению этого
вида связи, по его мнению, спо
собствовало и отсутствие ка
койлибо рекламы.

"Эта тенденция типична не
только для России. В некоторых
странах этот вид связи признан
устаревшим, — отметил ми
нистр. — Так, в Нидерландах те

леграфная связь прекратила ра
ботать в 2004 году". Но в ряде
стран перешли на сеть Телекс с
использованием компьютерной
техники. Возникает вопрос:
нужна ли эта связь России?

"В силу определенных пра
вовых условий можно сказать,
что да", — продолжил И.Щего
лев. — Телеграмма является
единственным документом, ко
торый, будучи заверенным у
нотариуса, принимается суда
ми в качестве имеющего юри
дическую значимость. Кроме
того, в последнее время значи
тельно увеличился перечень
правительственных телеграмм
— эта услуга активно использу
ется в госуправлении". Однако,
уверен министр, без модерни
зации телеграфный вид связи
не спасти.

По мнению директора де
партамента Минкомсвязи Вале
рия Таранова, необходимо со
здать единую сеть передачи
данных по протоколу IP, выде
лив отдельные каналы для теле
графного трафика.

В свою очередь, замглавы
ЗАО "Ростелеграф" Леонид Мо
ховик привел пример общерос
сийской службы обработки со
общений "Ростелемейл", кото
рая была введена в опытную
эксплуатацию в 1999 году. По
средством этой системы можно
передавать телексные сообще
ния, факсы, голосовые сообще
ния. Есть также возможность
шифрования электронноциф
ровой подписи. "Опыт в ряде ре
гионов показал, что система
востребована пользователями",
— отметил Л.Моховик.

Гендиректор "Центртелеко
ма" Ваагн Мартиросян, в свою
очередь, предложил перевести
телеграфные услуги в Интер

нет. И для каждого пользовате
ля создать электронный почто
вый ящик с привязкой к адресу
квартиры, на которую и будут
приходить телеграммы. Одним
из преимуществ этой техноло
гии, по его мнению, станет воз
можность рассылки госоргана
ми бюллетеней, а также состав
ление счетов в более удобном
виде. "Телеграфию нужно либо
закрыть, либо модернизиро
вать коренным образом", —
уверен он. Однако глава Мин
комсвязи усомнился, "есть ли
смысл на фоне развивающихся
новых технологий создавать та
кую нишу".

"Работать нужно по нестан
дартным направлениям", —
призвал замминистра Наум
Мардер. По его мнению, теле
графная связь "либо уйдет в бу
мажный документооборот, либо
в электронный". Телеграмму
можно, в частности, рассматри
вать как "ускоренное письмо",
которое будет доставлять "Поч
та России".

И.Щеголев поручил опреде
литься с путями модернизации
телеграфной связи в кратчай
шие сроки. По словам Н.Марде
ра, обсуждение с "Почтой Рос
сии" и "Ростелеграфом" займет
около 2 месяцев.

В номере использованы материалы ИТАР#ТАСС

ППААННООРРААММАА
Снова идем
на Луну

Россия планирует в 2012�
2013 годах осуществить запуск
двух космических аппаратов к
Луне. Они должны будут иссле�
довать северный и южный по�
люса спутника нашей планеты,
— сообщил директор Института
космический исследований
(ИКИ) РАН Лев Зеленый.

"Мы активно работаем над
лунной программой, — продол�
жил он. — Уже можно говорить
о запусках в 2012 и 2013 годах
аппаратов "Луна�Глоб" и "Луна�
Ресурс".

Предусматриваются и две
посадки в полярных областях
Луны. Их цель — установить
возможность наличия там во�
ды. "Луна теперь представля�
ется не такой сухой и неинте�
ресной как раньше", — отме�
тил Л.Зеленый. По ученого,
там может быть не только лед,
но даже какая�то органика,
возможно, привнесенная ко�
метами.

Директор ИКИ подчеркнул,
что запуск этих исследова�
тельских зондов является про�
должением большой програм�
мы создания посадочных ап�
паратов, развивающейся в
России.

Казань ликвидирует автомо�
бильные пробки к открытию Уни�
версиады 2013 года. Здесь пост�
роят дополнительно 12 транспорт�
ных развязок и 36 пешеходных пе�
реходов, — сообщил первый за�
меститель мэра города Иршат
Минкин.

По его словам, "тысячелетняя
Казань, построенная для гужевого
транспорта, задыхается от авто�
мобильных пробок, особенно —
историческая часть города. Вто�
рая причина пробок — стреми�
тельный рост автотранспорта. За

последнее десятилетие он вырос
почти втрое и достиг 300 тысяч
единиц.

Чтобы освободиться навсегда
от пробок, намечено, кроме рас�
ширения улиц и площадей, пост�
роить по программе подготовки к
Универсиаде 2013 года 12 транс�
портных развязок и 36 надземных
и подземных пешеходных перехо�
дов.

Первые две транспортные раз�
вязки, строящиеся на главных ар�
териях Казани — проспектах Яма�
шева и Амирхана, Декабристов и
Ленская, по словам заместителя
мэра, откроются для движения
транспорта уже в ближайшее вре�
мя. Остальные намечено постро�
ить до конца 2012 года.

Одна из важнейших строек —
на реке Казанке, притоке Волги,
разрезающей город пополам.
Здесь рядом с Центральным мос�
том начинаются работы по соору�
жению второй переправы, которая
тоже будет введена в 2012 году.

Значительную часть транс�
портных перевозок возьмет на
себя метро. Девятая и самая мо�
лодая в России подземка, осно�
ванная в 2005 году — к 1000�ле�
тию Казани — продолжает рас�
ти. К имеющимся шести станци�
ям к открытию ХХУП Всемирных
летних студенческих игр метро�
строевцы планируют сдать еще
пять. Причем одна из них — "Ду�
бравная" — расположится прямо
в Деревне Универсиады, где бу�
дут жить около 15 тысяч участни�
ков игр.

Общая сумма всех транспорт�
ных строек, по словам И.Минкина,
составит 39 млрд рублей — в пол�
тора раза больше, чем три десят�
ка спортивных объектов, оценива�
ющихся в 23 млрд рублей. Сред�
ства поступят из федерального и
республиканского бюджетов. А
также от предпринимателей и
спонсоров.

КАЗАНЬ Н.Сорокин

В 2020 году жителям Южной
Кореи понадобится не более двух
часов для того, чтобы на суперэкс�
прессе пересечь всю страну. А по�
ездка от Сеула до порта Пусан на
южной оконечности страны займет
всего 80 минут вместо нынешних
трех часов.

Эту возможность обещает
предоставить реализация нового
плана модернизации общенацио�
нальной системы скоростных же�
лезных дорог, которая одновре�
менно будет способствовать сба�
лансированному развитию всех ре�
гионов страны.

Как сообщили в Министерстве
государственных территорий и
морских дел РК, в ноябре этого го�
да к началу очередного саммита
лидеров стран�участниц "большой
двадцатки" завершится строитель�
ство скоростного участка Пусан�

Тэгу, что позволит сократить вре�
мя в пути между Сеулом и Пуса�
ном на скоростном поезде КТХ на
полчаса.

В 2014 году планируется ввес�
ти в эксплуатацию скоростные
участки Тэгу�Тэчжон и Осан�Кван�
чжу. В 2012 году начнется движе�
ние суперэкспрессов КТХ между
центральным железнодорожным
вокзалом Сеула и международ�
ным столичным аэропортом "Ин�
чхон".

Все основные железнодорож�
ные узлы и станции страны получат
пересадочные центры, в результа�
те чего пассажиры смогут после
поездки на суперэкспрессе без по�
мех добраться до необходимого
места на такси или автобусе.

После того, как завершится мо�
дернизация всех железных дорог
страны, средняя скорость движе�

ния поездов составит 230 км/час.
Проект развития существующих и
строительства новых железных до�
рог позволит создать 2,3 млн но�
вых рабочих мест.

В 2012 году должна появиться и
новая усовершенствованная мо�
дель суперэкспресса КТХ, способ�
ного развивать максимальную ско�
рость порядка 430 км в час. Ны�
нешний же скоростной максимум
для таких поездов составляет 330
км в час.

Важным моментом в реализа�
ции этой программы станет, по
мнению правительства, не только
обеспечение экономических вы�
год, но также и возможность со�
кращения выбросов в атмосферу,
которые негативно влияют на из�
менение климата.

СЕУЛ В.Кутахов

Кислород
для дыхания

Алтайские ученые из обо�
ронного предприятия "Ротор"
разработали инновационный
аппарат, позволяющий произ�
водить необходимый пациен�
там очищенный кислород пря�
мо в больнице.

Концентратор кислорода
позволяет совершенно безо�
пасно использовать очищен�
ный газ в медицинских целях в
любом специализированном
учреждении и даже домашних
условиях. Он работает по сле�
дующей схеме: забирает пор�
цию воздуха из помещения, от�
деляет азот, накапливая в спе�
циальном резервуаре газ поч�
ти со стопроцентным содержа�
нием кислорода.

Подобный способ мембран�
ных кислородных установок
применяется во всем мире.
Однако до сих пор не удава�
лось избавить его от основного
недостатка — относительно
низкой чистоты получаемого
кислорода.

БАРНАУЛ А.Сковоронский

«Авиакомпания
Москва»

Росавиация зарегистриро�
вала переименование авиа�
компании "Атлант Союз" в
"Авиакомпанию Москва". Соот�
ветствующее изменение вне�
сено в свидетельство эксплуа�
танта авиаперевозчика.

В течение года в авиаком�
пании будет проводиться ком�
плекс мероприятий по измене�
нию бренда и его составляю�
щих. Воздушные суда, эксплу�
атируемые авиакомпанией, бу�
дут менять стиль по мере необ�
ходимости замены красочного
покрытия.

"Авиакомпания Москва" яв�
ляется официальным перевоз�
чиком правительства Москвы,
которому принадлежит 51% ее
акций.

Парк самолетов компании
состоит из четырех Ту�154М,
шести Ил�86, двух Boeing�
737�300, четырех Embraer�
120 и шести Boeing�737�800.
Авиакомпания в 2009 году со�
кратила количество переве�
зенных пассажиров на 32% —
до 970,3 тыс.

Телеграф рано списывать со счетов?

Насколько прочен озоновый щит?

Озеро Чад может повторить судьбу Арала

На суперэкспрессах — через всю страну

В поездах — самолетное питание Следящий
за Солнцем

На метеостанции Белый
Нос в Баренцевом море уста�
новлен первый в российской
Арктике робот, следящий за
Солнцем в автоматическом
режиме.

Оборудование доставило
на станцию экспедиционное
судно Севгидромета "Михаил
Сомов". Актинометрический
робот автоматически, без по�
мощи человека, находит на не�
босводе Солнце, измеряет
световую и тепловую энергию,
поступающую от светила, а
также отражающуюся от Зем�
ли. Вся полученная информа�
ция обрабатывается и переда�
ется в центр данных. Она по�
могает ученым наблюдать и
прогнозировать парниковый
эффект, глобальные измене�
ния климата.

АРХАНГЕЛЬСК В.Ануфриев

Повара и кулинары пред
лагают здесь разнообразное
меню. Так, завтрак состоит из
салата, соусатартар, сыра
брынзы. В обед входит рыб
ный и мясной ассортимент:
птица, говядина, форель. Спе
циальные наборы предназна
чены для локомотивной и по
ездной бригад. "Стоимость
обеда не превысит цены в ва
гонересторане", — отметил
В.Якунин. По его словам, ком
бинат в Металлострое —
"первый из построенных ком
плексов по обслуживанию по
ездов высокоскоростного со
общения. Аналогичные ком
плексы планируется постро
ить в Москве, РостовенаДо
ну, Екатеринбурге и Новоси
бирске".

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ Л.Фролов

К
ак сообщил президент
ОАО "РЖД" Владимир
Якунин, сегодня предпри

ятие способно ежесуточно
готовить 2 тыс. рационов, до
конца года их количество
возрастет до 6 тыс., а в пер
спективе — до 20 тыс. набо
ров. Пока цех будет обслужи
вать высокоскоростные по
езда "Сапсан". А в будущем
станет готовить питание и
для фирменных поездов, кур
сирующих в СевероЗапад
ном регионе.

"Нам бы хотелось, чтобы
продукция нового комплекса
стала маркой РЖД как качест
венное, безопасное, вкусное
питание, — подчеркнул В.Яку
нин. — Для этого и было при
нято решение в корне поме

нять подход к его организации.
Это — самый передовой цех, в
котором применены и использу
ются последние разработки в
области технологий приготовле
ния питания и самое современ
ное оборудование. Поезда "Сап
сан", которые базируются здесь
же, получат обслуживание и
подготовку на рейсы в одном
месте, сократив до минимума
затраты на логистику".

Наборы горячих и холодных блюд, хорошо
знакомые воздушным путешественникам,
теперь получили "сухопутную прописку". 
В поселке Металлострой 
под Санкт�Петербургом сдано в эксплуатацию
высокомеханизированное производство,
рассчитанное на приготовление готовых блюд 
в промышленном масштабе.

На "коротком поводке" те�
перь окажутся озоноразрушаю�
щие молекулы в атмосфере. Об
этом позаботится новый прибор,
разработанный в Физическом
институте РАН (ФИАНе).

Непосредственно бороться с
вредными веществами прибор,
конечно, не может. Но с его по�
мощью могут вестись одновре�
менные измерения озона и окиси
хлора в воздухе. Это, в свою
очередь, позволит точнее оце�
нить влияние окиси хлора на ис�
тощение озонного слоя над
Москвой в холодные сезоны. И
помочь соответствующим служ�
бам определиться с мерами по
ограничению вредных выбросов.

"Необходимо проводить из�
мерения и того, что необходимо
защищать, и того, что разруша�
ет жизненно важную составляю�
щую атмосферы", — считает на�
учный руководитель лаборато�
рии, доктор физико�математи�

ческих наук Сергей Соломонов.
"Существуют опасные моле�

кулы, которые уничтожают
озон, — поясняет суть работы
заведующий лабораторией спек�
троскопии миллиметровых волн
ФИАН Сергей Розанов. — Даже
относительно небольшое коли�
чество их наносит озонному
слою очень большие потери. А
между тем именно последний
защищает жизнь на Земле от
опасной биологически части сол�
нечного ультрафиолета".

Как рассказал ученый, озон
является основным источником
нагрева атмосферы, поглощая
солнечное излучение. Тем са�
мым он влияет на ее температу�
ру, динамику и, значит, на кли�
мат. Соответственно, озонораз�
рушающие молекулы — окись
хлора, соединения азота, водо�
рода, брома — наносят долго�
срочный вред здоровью всей
планеты.

"Количество окиси хлора, на�
копленное в атмосфере в ре�
зультате выбросов долгоживу�
щих фреонов, весьма велико.
Согласно расчетам, которые
опираются на множество экспе�
риментальных данных разного
характера, мы, по�видимому,
находимся сейчас вблизи мини�
мума общего глобального со�
держания озона", — предосте�
регает С.Розанов.

А.Цыганов

Виртуальная
библиотека

Городские библиотеки авст�
рийской столицы, наконец�то,
отважились на переход в век
Интернета. И совместными
усилиями организовали пер�
вую местную "виртуальную
библиотеку", которая предла�
гает читателям воспользовать�
ся 2,3 тыс. электронных источ�
ников: книгами, аудиокнигами,
а также газетами.

"Виртуальная библиотека"
абсолютно бесплатна и рабо�
тает в круглосуточном режиме,
что является ее основным пре�
имуществом по сравнению с
другими учреждениями подоб�
ного рода. Единственное, о
чем нужно позаботиться чита�
телю, так это заранее запи�
саться, получить читательский
билет, и подключить свой пер�
сональный компьютер к "все�
мирной паутине".

Уже по прошествии двух
недель любой взятый из "вир�
туальной библиотеки" мате�
риал автоматически стано�
вится недоступным для поль�
зователя. С этого момента
данная книга доступна для
других людей.

ВЕНА Д.Валеев

За снижение выбросов
Первой российской инициативой, 
получившей одобрение ООН в рамках
Киотского протокола, стал проект нового
энергоблока Шатурской ГРЭС в Подмосковье. 
В настоящее время концерн E.ON 
и его российская дочерняя компания ОГК�4
завершают строительство энергоблока на базе
высокоэффективной парогазовой установки
мощностью 400 МВт (ПГУ�400).

К
ак считают специалисты, до
конца 2012 года новый
энергоблок позволит сокра

тить выброс парниковых газов
в атмосферу более чем на 1
млн тонн (147 тыс. тонн СО2
эквивалента в 2010 и по 490,8
тыс. т — в 2011 и 2012 годах).
Электроэнергия, вырабатыва
емая на ПГУ400, будет заме
щать электроэнергию, выра
батываемую при помощи ме
нее эффективных технологий.
В результате меньше топлива
будет использовано для произ
водства такого же количества
энергии. А количество выбро
сов СО2 в атмосферу будет
уменьшено.

Вслед за энергоблоком на
Шатурской ГРЭС, E.ON и ОГК
4 планируют зарегистрировать
еще два похожих проекта — на
Сургутской (г. Сургут) и Яйвин
ской (Пермский край) электро
станциях. В компаниях увере
ны, что за счет всех трех ПГУ им
удастся к 2012 году сократить
выбросы СО2 приблизительно
на 4,3 млн тонн.

Проект ПГУ400 стал одним
из 15 так называемых "проектов

совместного осуществления",
выбранных Минэкономразви
тия РФ летом этого года в ходе
первого конкурса заявок. Всего
на конкурс, проведенный вес
ной оператором углеродных
единиц в РФ Сбербанком, по
ступило 44 заявки от 35 компа
ний в общей сложности на 77,5
млн тонн парниковых газов. В
сентябре Сбербанк объявил о
старте нового конкурса.

Согласно Статье 6 Киотско
го протокола, проекты совме
стного осуществления выпол
няются полностью или частич
но за счет привлеченных ино
странных инвестиций, кото
рые идут на модернизацию
производства. Предполагается,
что полученные, благодаря
проектам, "единицы сокраще
ния выбросов" будут реализо
вываться на международном
рынке.

По оценкам экспертов,
объем накопленных Россией
квот за срок действия Киот
ского протокола с 2008 по 2012
годы может превысить 6 млрд
тонн эквивалента СО2. До сих
пор Россия свои квоты не про
давала.

Ученые бьют тревогу: за 50 лет
площадь озера Чад, одного из
крупнейших водоемов Африки,
воды которого играют ключевую
роль в жизни более 30 млн. жите�
лей Камеруна, Нигерии, Нигера и
Чада, сократилась на 90%. Если
уровень воды продолжит снижать�
ся такими же темпами, через 20
лет озеро может полностью пере�
сохнуть, что грозит обернуться
экологической и гуманитарной ка�
тастрофой для региона.

В качестве одной из главных
причин, которые привели к плачев�
ному состоянию этого природного
водного резервуара, называют не�
благоприятные климатические тен�
денции, обусловившие обмеление
главных водных артерий, питаю�
щих водоем — центральноафри�
канских рек Шари и Логоне. Важ�
ным негативным фактором являет�
ся и неконтролируемое использо�
вание водных ресурсов — как са�
мого озера, так и питающих его
рек — для ирригации и орошения
полей.

Для предотвращения исчезно�
вения озера в разное время выдви�
гался ряд гидротехнических проек�
тов, суть которых заключалась в
"повороте рек". Причем одними из
первых в 1970�х гг. подобную идею
предложили специалисты из СССР.
Однако до сих пор ученые так и не
достигли консенсуса по этому во�
просу.

Многие эксперты полагают, что
происходящее с озером — вполне
естественное явление. За время
своего существования Чад много�
кратно менял свои очертания, пло�
щадь его поверхности то увеличи�
валась, то уменьшалась в зависи�
мости от климата.

Однако, некоторые специалис�
ты не отказываются от планов по
"хирургическому вмешательству"
в природный ландшафт африкан�
ского континента. Межгосударст�
венная комиссия по проблемам
бассейна озера Чад, в состав кото�
рой входят представители Камеру�
на, Нигерии, Нигера, Чада, ЦАР и
Ливии, готовит новый проект, на�
правленный на спасение водоема.
Он предполагает переброску вод
по гигантскому каналу из реки
Убанги — крупнейшего притока
Конго, самой полноводной водной
артерии Африки — в сторону реки
Шари, впадающей в Чад.

ПАРИЖ И.Батырев

Богатейшая
из улиц

Знаменитая улица цент�
рального Лондона — Бонд
стрит вышла на первое место в
Европе по стоимости аренды
торговых площадей, оттеснив
на вторую позицию парижские
Елисейские поля.

За последний год стои�
мость квадратного метра арен�
ды на Бонд стрит выросла на
19,4% и достигла 6,2 тыс. фун�
тов (9,65 тыс. долл.). Однако
даже этот мощный рост не поз�
волил ей обойти абсолютного
мирового лидера по данному
показателю — Пятое Авеню
Нью�Йорка.

На соединяющей известные
лондонские торговые улицы
Оксфорд стрит и Пикадили,
Бонд стрит, которая состоит из
Олд Бонд стрит и Нью Бонд
стрит, расположены бутики ве�
дущих дизайнерских домов и
ювелирные салоны.

Самой же богатой улицей
Азии продолжает оставаться
расположенная в Гонконге Ко�
зуэй�бэй.

ЛОНДОН В.Макарчев

У Универсиаде — дороги без пробок

По «Великому чайному пути»
К участию в международном туристическом про�
екте "Великий чайный путь", который пройдет из
Китая в Европу через Сибирь и Урал, присоедини�
лись Казахстан, Узбекистан и Киргизия, — сообщи�
ла вице�президент Уральской ассоциации туризма
Наталья Ларионова.

По ее словам, в ходе заседания рабочей группы по реализации
проекта, которое прошло в Екатеринбурге, решено расширить
программу, подключив к ней еще и знаменитый Шелковый путь,
который проходил через страны Средней Азии.

"Казахстан, Узбекистан и Киргизия сразу высказались "за" уча#
стие в проекте, поскольку он показался им интересным. В настоя#
щее время ведутся также переговоры с Таджикистаном", — рас#
сказала Н.Ларионова. До этого к проекту уже подключились Китай
и Монголия. О своем интересе к программе заявили Венгрия и
Германия.

"Великий чайный путь" — это крупный проект в сфере развития
международного и внутреннего туризма, один из немногих тур#
продуктов, который может представить Россию во всем ее куль#
турном многообразии на внешнем рынке, — отметила вице#прези#
дент Уральской ассоциации туризма. — Идейной основой турпро#
граммы послужило богатое историко#культурное наследие марш#
рута торгового Чайного пути, сложившегося в начале XVIII века.
Это — самый длинный сухопутный туристский маршрут, позволяю#
щий пересечь Евразию".

ЕКАТЕРИНБУРГ О.Ерачина

Выше только звезды
Самая высокогорная научная станция в мире создана на склонах

Джомолунгмы на высоте 4276 м над уровнем моря.
Станция будет вести наблюдение за состоянием атмосферы и эко#

логической ситуацией на высочайшей вершине планеты (8848 м), пре#
доставляя оцифрованные данные китайским ученым, которые изучают
климат в "одном из наиболее экологически уязвимых районов мира",
отмечают специалисты. Эта работа имеет особую важность в системе
мониторинга и прогнозирования климатических изменений на "треть#
ем полюсе Земли".

Академия наук Китая, которая ведет постоянные наблюдения за
Джомолунгмой и всем Цинхай#Тибетским плато, отмечает прогресси#
рующий процесс таяния ледников, питающих реки Янцзы, Хуанхэ, Ме#
конг, Брахмапутру и целый ряд других важнейших водных потоков это#
го обширного региона.

ПЕКИН А.Кириллов

Из Австралии в США — за 12 минут?
Над созданием сверхзвукового самолета, способного преодоле#

вать значительные расстояния за считанные минуты, работают австра#
лийские ученые из Квинслендского университета и их американские
коллеги из компании "Боинг". Основной упор специалисты делают на
внедрение в авиацию космических технологий.

Как сообщил глава компании "Боинг" Ян Томас, межконтинен#
тальные полеты занимают порой не один день. "Однако наука шагну#
ла далеко вперед, — подчеркнул он. — Наши ученые уже работают
над созданием сверхзвукового самолета, который будет способен
развивать скорость, в 7 раз превышающую скорость звука — 8,6 тыс.
км в час!".

Более того, Я.Томас заявил, что в дальнейшем рассматривается
возможность создания усовершенствованных самолетов, способных
летать со скоростью, в 14 раз превышающей скорость звука. На их
борту время в пути из австралийского Сиднея до американского Нью#
Йорка может занять "каких#нибудь" 12 минут. Правда, и стоимость по#
лета при этом обойдется в лишних 10#20 тыс. долларов.

СИДНЕЙ Д.Решетилов

Английский чай уже не из Англии
Насчитывающая более 300 лет одна из старейших и самых извест#

ных чайных компаний мира — английская "Туайнингс" (Twinings) за#
крывает свой последний завод на территории Великобритании и пе#
реносит производство в Польшу и Китай.

Тем самым Великобритания лишается очередной своей историче#
ской компании, которая стояла у истоков создания английской и ев#
ропейской культуры чаепития.

Образованная в 1706 году, она получила свое название от имени
владельца — Томаса Туайнинга. В том же 1706 году компания открыла
первую из известных в Европе чайных. Последняя сохранилась до сих
пор на знаменитой лондонской улице Стрэнд.

Компания создала целый набор сортов чая, которые получили все#
мирное признание. Среди них — "Эрл Грей", "Русский караванный
чай", "Ассам", "Дарджилинг".

Однако производство чая "Туайнингс" в Великобритании сейчас
прекращается. Находящийся на севере Англии завод в Норс Шилдс
переносится в Польшу, где он начнет работу в сентябре 2011 года.
"Туайнингс" также расширяет производство своих знаменитых чайных
сортов в Китае.

ЛОНДОН В.Макарчев

Самый крупный алмаз
На Ломоносовском месторождении в Архангельской области до#

быт самый крупный алмаз за всю историю его освоения. Вес драго#
ценного камня — 50,1 карат, — сообщил гендиректор компании "Се#
вералмаз", разрабатывающей месторождение, Сергей Герасимов.

Такие уникальные кристаллы весом более 50 карат, как правило,
становятся именными.

Крупнейшее в Европе алмазное месторождение им. М.В.Ломо#
носова, запасы которого оцениваются в 12 млрд долларов, было
открыто в 1980 году примерно в 100 км от Архангельска. Его про#
мышленная разработка ведется с июня 2005 года, когда был введе#
на в эксплуатацию первая очередь Ломоносовского горно#обогати#
тельного комбината (ГОКа) производительностью 1 млн тонн руды
в год. Работы ведет компания "Севералмаз" — дочернее предпри#
ятие АЛРОСА.

Уже начато строительство второй очереди Ломоносовского ГОКа,
мощностью 5,6 млн тонн руды в год. По словам С.Герасимова, она
вступит в строй в 2014 году. Сейчас на предприятии трудится 750 че#
ловек, с вводом второй очереди численность персонала достигнет
2500 человек.
АРХАНГЕЛЬСК В.Ануфриев

С 16 по 17 ноября
2010 г.

ФГУП «ВИАМ» ГНЦ РФ
организует и проводит

в рамках Федеральной Целевой
Программы «Научные и научно�

педагогические кадры
инновационной России»

на 2009—2013 годы

Всероссийскую
научную школу
для молодежи
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и энергосберегающие
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ответственных деталей
высокоэффективных

газотурбинных
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Руководитель научной школы
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